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Presentación de la revista 
Diseño en Síntesis 59

Fabiola Elizabeth Gómez Herrera
Licenciatura en Diseño de la  

Comunicación Gráfica

Acontecer CyAD

Portada del  
número 59 de 

la revista  
Diseño 

en Síntesis.

A ctualmente el diseño tipo-
gráfico se enfrenta a un gran 
reto: incorporar de manera efi-

caz la dinámica de las tecnologías digi-
tales de hoy en día a la tradición de miles 
de años atrás de la escritura. Es necesa-
rio seguir aportando distintas y nuevas 
nociones conceptuales y técnicas que 
propicien los conocimientos de la tec-
nología tipográfica para tener un pano-
rama mucho más diverso y complejo. 

Este tipo de cuestionamientos y refle- 
xiones son parte fundamental del tema 
central del número 59 de la revista Dise- 
ño en Síntesis, coordinado por el maestro 
Jorge Medrano Castrejón y a través del 
cual se invito a un debate contemporá-
neo para replantear como se enseña el 
conocimiento relacionado con la tipogra- 
fía, así como a enriquecer este debate en 
torno a la escritura,la letra y la tipogra-
fía.

La presentación de la revista se rea-
lizó en el auditorio “Tania Larrauri”, de 
la División CyAD de la UAM Xochimilco, 
el 4 de octubre del presente año. Parti-
ciparon en la presentación, Gonzalo Be-
cerra Prado, Responsable del Programa 
Editorial de CyAD, el maestro Jorge Me-
drano Castrejón, coordinador del núme-
ro, así como los autores Jesús Barrientos 
Mora, Víctor Manuel Martínez Beltrán y 
Leonardo Vázquez Conde.

Se inició con una pequeña presenta-
ción sobre los participantes en la pre-
sentación, a cargo de Gonzalo Becerra, 
seguido del maestro Medrano, quién nos 
brindó una introducción que sirvió como 
explicación del número en cuestión.

El primero de los autores en partici-
par, Jesús Barrientos nos comentó acer-
ca de su artículo “La tipografía como 
tekhné”, en el cual trata sobre las facetas 
tecnológicas que existen en la tipografía 
cuando se ponen en práctica: historia, in- 
novación y lingüística. Además mencionó 
que es necesario considerar a la tipografía 
como una tekné, que necesita ser planea- 
da para cada situación en específico, en 
función del auditorio al cual va dirigido 
cualquier mensaje. Por esto mismo, co- 
mentó que es necesario considerar a la 
tipografía con cuidado, porque se convier- 
te en el tono con el cual el autor hablará 
a su público lector, es decir, el vehículo 
en el cual se envía un mensaje escrito.
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En su intervención, Víctor Manuel 
Martínez Beltrán, expuso cómo se em-
plearon un conjunto de símbolos, en 
específico la tipografía para la construc-
ción del nacionalismo alemán y que pro-
piciaron la ascensión del régimen Nazi 
en Alemania de la Segunda Guerra Mun-
dial en su artículo “El signo tipográfico 
como signo de poder: la escritura gótica 
y el régimen nazi en Alemania”. Un nue-
vo régimen político encontró impulso 
a través de la construcción de concep-
tos tales como nación, orgullo de raza 
y origen. Fue a través de la propaganda 
nacionalista que este movimiento cobró 
fuerza. Nos comentó de manera breve 
algunos de los elementos gráficos utili-
zados y el valor simbólico que se empleó 
en esta misión propagandística hacien-
do énfasis en el estilo tipográfico que le 
confirió ese valor nacional y de orgullo 
al Tercer Reich.

Por último, Leonardo Vázquez Conde 
hizo una reflexión sobre las tipografías 
variables y cómo es que el dominio de un 

idioma se impone sobre ciertos grupos 
con carencias educativas y tecnológicas. 
Nos platicó que en su artículo, “La uti-
lidad regional de la tecnología tipográ-
fica. Una reflexión sobre las tipografías 
variables”, expone el proceso de inser-
ción de usuarios conocidos como mi-
grantes digitales al uso y manejo de las  
nuevas tecnologías, además de la manera 
en las cuales, han cambiado nuestros há- 
bitos de comunicación, búsqueda de in- 
formación, y de la propia lectura. Por lo 
cual nos invita a reflexionar sobre el de-
sarrollo de nuestra vida cotidiana y el 
impacto de los dispositivos digitales. 

Dr. Francisco 
Javier Soria 
López.  
Fotografía: 
Dulce Carolina 
Monroy.

Gerardo Kloss, 
Gonzalo 
Becerra, Jesús 
Barrientos, 
Leonardo 
Vazquez Conde, 
Victor Manuel 
Martínez y 
Jorge Medrano.
Fotografía: 
Dante Rios.

Normativa y gestión del 
patrimonio edificado

Dulce Carolina Monroy Saulés
Licenciatura en Diseño de la  

Comunicación Gráfica

L a salvaguarda, protección y con- 
servación de los acervos patrimo- 
niales involucran desafíos para su 

difusión, gestión y educación, en los últi- 
mos años se ha dado un gran impulso  
legal a este campo, lo que implica retos 
y pautas para su conservación ante cam-
bios vertiginosos. Para la discusión de 
estos temas y para compartir sus expe- 
riencias y conocimientos referentes al pa- 
trimonio cultural, los días 8 y 9 de octubre  
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se  llevó a cabo el evento Normativa y ges-
tión del patrimonio edificado donde se 
reunieron académicos de distintas áreas  
en el Centro de Difusión Cultural “Casa 
Rafael Galván”. La bienvenida estuvo a 
cargo del doctor Francisco Javier Soria 
López, director de la División de Ciencias 
y Artes para el Diseño (CyAD).

Las ponencias comenzaron con el doc-
tor Gabino Ponce Herrero, quien expuso 
el tema de cómo en España no se tiene en 
claro qué es el patrimonio y que, por ende, 
es muy difícil protegerlo, por esto mismo 
se deben tener diferentes puntos de vista 
entre áreas de concentración de otros 
ámbitos y con diferentes marcos legales, 
para entender la complejidad que esto 
implica en las prácticas profesionales. El 
especialista presentó como ejemplo un 
coliseo romano en comparación a un es-
tadio o centros comerciales, los cuales se 
interpretan como patrimonios culturales; 
esto es porque “definen vida” y generan 
una convivencia entre la sociedad. Frente 
a esto, explica que España ha intentado 
recuperar su acervo a partir de la vincu-
lación de leyes del patrimonio con las de 
urbanismo para lograr un fin común.

En su ponencia el doctor José Alejandro 
Villalobos Pérez exhortó a incorporar de 
manera fundamental nuevas visiones que 
consideren la actualización de la norma-
tiva en la materia, la cual tendrá como 
objetivo preservar el recurso intelectual 
desde la defensa legal del patrimonio en 
México. Destacó, además, que se debe 
anexar una nueva visión del patrimonio 
cultural edificado, en la cual se discutan 
las nuevas tecnologías patrimoniales que 
integren los procesos de control, segui-
miento y difusión en los acervos arqui-
tectónicos.

Por otra parte, la doctora Minerva Ro- 
dríguez Licea nos habla sobre la tierra, la 
cual ha sido materia prima para la edifi-
cación de diversos pueblos alrededor del 

mundo, aunque ha sido tachada como 
“arquitectura para pobres”. Sin embargo, 
explica que este sustrato se adapta a las 
condiciones particulares de cada región, 
tiene una maleabilidad innata y capacidad 
de resiliencia que lo convierte en un mate-
rial idóneo para su construcción, además, 
sus características, generan un bajo im-
pacto en el medio ambiente en compara-
ción con el cemento.

Posteriormente, el doctor Rodrigo  
Rubén Liendo Stuardo compartió con  
nosotros la investigación que ha llevado  
a cabo en la región arqueológica de Pa- 
lenque, donde su recuperación del patri- 
monio repercute en el cambio cultural  
que es destinado a ser visitado y pere-
grinado. Además, argumenta que, bajo la 
Ley Federal Sobre Monumentos y Zonas 
Arqueológicos, Artísticos e Históricos 
(artículo 7), si los municipios deciden 
restaurar y conservar los monumentos 
arqueológicos e históricos lo harán siem- 
pre y cuando, con permiso y dirección 
del Instituto Nacional de Antropología  
e Historia. 

El segundo día de conferencias comen-
zó con el ex director general de Desarrollo 
Urbano, el doctor Gerardo Sigg Calderón, 
quien presentó el tema El patrimonio 
cultural urbano de la Ciudad de México. 
En su ponencia nos habló sobre los regla- 
mentos que existen actualmente en la 
ciudad que ponen en peligro el patrimonio 
al no ofrecer leyes de protección que fo-
menten su preservación y restauración. 
Presentó algunos ejemplos con edificios 
ubicados en la colonia Roma que han  
sido demolidos para dar lugar a espacios 
residenciales. Entre estos ejemplos se  
habló de un edificio en la calle de Yuca- 
tán que se encuentra varado sin poder 
ser demolido debido a las protestas veci- 
nales, pero al mismo tiempo no hay algún 
reglamento que impida que esta demoli- 
ción suceda. En sus conclusiones resaltó 
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que es necesario que las leyes tomen en 
cuenta el valor cultural que los edificios 
antiguos añaden a las zonas urbanas y 
que se debe fomentar la reconstrucción o 
reutilización de espacios dejando siempre 
como última opción la demolición.

La segunda ponencia estuvo a cargo 
del arquitecto Salvador Camarena Gon-
zález quién habló sobre Los desafíos del 
inah, ante los daños al patrimonio cul-
tural por los sismos del 2017. En esta po- 
nencia contó sobre cómo ha sido el tra-
bajo de valoración para ubicar todos los 
edificios dañados en el 2017 en Puebla. 
Hasta el momento se tenían ubicados más 
de 600 edificios que sufrieron daños es- 
tructurales, derrumbes o pérdidas tota-
les, y resaltó la dificultad que había en 
las decisiones para derrumbar una iglesia 
ya que la población se negaba a abando-
nar estos espacios por su valor simbólico 
a pesar de los daños que presentaban. 
Para concluir relató a detalle cómo se 
involucra el inah en este tipo de situacio- 
nes y comentó que actualmente se cuenta 
con un fondo de aproximadamente cinco 
mil setecientos millones de pesos que 
está destinado a la reconstrucción de 
todos estos espacios.

Posteriormente se presentó el doctor 
Carlos Alberto Mercado Limones, quien 

actualmente es coordinador de la Maes-
tría en Reutilización del Patrimonio Edi-
ficado, nos habló sobre los problemas 
que representa la Ley Federal sobre Mo- 
numentos y Zonas Arqueológicos, Artís- 
ticos e Históricos que fue publicada en el 
Diario Oficial en 1972, ya que por su falta 
de actualizaciones ha llegado a ser obso- 
leta. Esta ley únicamete toma en conside- 
ración para la protección el patrimonio 

“monumental” de la nación dividiéndola 
en tres temporalidades conformadas por 
los monumentos: arqueológicos (de ori-
gen prehispánico), históricos (realizados 
durante el virreinato novohispano y el 
siglo xix) y los artísticos (producto del si- 
glo xx y determinados como tales por la 
Comisión Nacional de Zonas y Monumen- 
tos Artísticos), desconociendo las demás 
manifestaciones de patrimonio cultural, 
como son aquellas arquitectónicas y ur- 
banas no monumentales y desde luego  
las inmateriales. Se mencionaron actuali- 
zaciones y surgimiento de nuevas leyes 
en 2015 y 2017, sin embargo, estas aún 
no establecenla protección de las diferen- 
tes expresiones que podemos encontrar 
actualmente.

Las presentaciones cerraron con la  
intervención de la maestra Sandra Lilia 
Hurtado González, quien se encuentra 

Ponentes del 
foro Normativa 
y gestión del 
patrimonio 
edificado.
Fotografía: 
Dulce Carolina 
Monroy.
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involucrada en restauración y conserva- 
ción de patrimonio arquitectónico. En su 
ponencia habló sobre los retos que im- 
plica el mantenimiento y reconstrucción 
del patrimonio antiguo, como iglesias o 
templos que se encuentran en los pueblos 
y el proceso de trabajo para su restaura- 
ción. Contó las dificultades que implica 
trabajar con construcciones que tienen 
años sin mantenimiento o que han tenido 
intentos de restauración por parte de 
los habitantes del lugar sin una correcta 
asesoría, ya que en muchas ocasiones  

ha encontrado trabajos mal realizados  
que ponen en peligro la estabilidad de  
las construcciones y la seguridad de las 
personas que las visitan. Cerró su par- 
ticipación señalando la importancia de 
que haya más personas preocupadas por 
la recuperación de estos espacios.

El evento finalizó con una mesa de  
discusión donde se habló sobre la im-
portancia de la creación de carreras y 
maestrías enfocadas en la preservación 
del patrimonio para formar nuevos pro- 
fesionales que lleven a cabo esta labor.

5° Congreso de egresados 
Licenciatura en Diseño de la 

Comunicación Gráfica:
La multidisciplina 

en el diseño

Roberto Padilla Sobrado
Coordinador de la Licenciatura en 

Diseño de la Comunicación Gráfica

E n el auditorio ”Jesús Virchez”,  
 del edificio r, del 9 al 11 de oc-
tubre del 2019, se llevó a cabo 

el Quinto Congreso de egresados de 
la Licenciatura en Diseño de la Comu-
nicación Gráfica: La multidisciplina en 
el diseño. Esta edición celebró cinco 
años consecutivos de su realización, en 
los cuales hemos tenido en este tiem-
po la oportunidad de reunir alrededor 
de 110 egresados. La organización del 
congreso corrió a cargo de Roberto Pa-
dilla Sobrado, maestro y coordinador 
de la licenciatura y Mariano Vázquez, 
exalumno, quienes fueron asistidos por 
los alumnos Juan Carlos Orozco, Cecilia 
Su Leng, Xitlalit Cerro, Mariel Jaimes y 
Daniela Torán. La identidad gráfica del 
congreso fue diseñada por Karina Terán, 
egresada de la misma.

Cartel del 5° 
Congreso 

 de egresados 
de la Licencia-
tura en D.C.G.

El Congreso presentó a diseñadores 
de gran trayectoria profesional, todos 
ellos exalumnos de esta licenciatura, 
exponiendo su trayectoria profesional 
ante profesores y alumnos que se reu-
nieron para escucharlos y debatir acerca 
del estado del arte del diseño profesio-
nal a través de la experiencia de nues-
tros egresados. 

Con el auditorio lleno durante todo 
el congreso, y en un ambiente de ami-
gos, éste se llevó a cabo de la siguiente 
manera: la inauguración corrió a cargo 
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del arquitecto Francisco Haroldo Alfa- 
ro Salazar, secretario de la División de 
CyAD, la maestra Silvia Oropeza, jefa del 
Departamento de Síntesis Creativa y el 
maestro Roberto Padilla.

La primera conferencia contó con 
la presencia de Alfredo Lázaro, direc-
tor de Arte para Cine, que nos expuso 
parte de su trabajo en películas de talla 
internacional como Roma, de Alfonso 
Cuarón. Nos narró sus experiencias des-
de que salió del área terminal de Ilustra-
ción hasta este momento de su vida, y 
como fue madurando como diseñador. 
Siguiendo con la primera jornada de plá-
ticas, Ericka Origel, creativa Senior en 
agencias de publicidad, durante la plá-
tica que impartió, nos expuso su expe-
riencia en campañas y experiencias de 
marketing. Daniel Moreno Alanís, con 
más de 170 proyectos editoriales en su 
carrera para distintas instituciones, nos 
platicó acerca de cómo entró al medio 
profesional, y la forma en que ha podi-
do desarrollar una carrera sólida en esta 
rama del diseño. 

Alvaro Paulín, con una trayectoria 
como fotógrafo profesional especializado 
en el medio deportivo, expuso anécdo- 
tas de su trayectoria en este difícil me-
dio, en donde ha destacado a través de 
los años. Karina Terán y Merari Serrano 
presentaron sus experiencias en proyec- 
tos de investigación dirigidos a conte- 
nidos de corte social. Laboratorio 118, 
dupla creativa formada por las egresadas 
Mónica Aguilar y Anabel Becerril, pre-
sentaron su brillante trayectoria en el 
medio del video mapping, en donde se 
han formado un nombre con proyectos 
tanto nacionales como internacionales. 

El segundo día del congreso continuó 
con Sebastián Rodríguez, quien nos 
mostró los proyectos en los cuales tra-
baja actualmente como director de Arte 
en McAnn Worldgroup, una de las agen-

cias de publicidad más reconocidas a 
nivel global. Octavio Juárez, animador 
profesional, nos mostró su trabajo en 
proyectos de todo tipo, desde conteni-
do social hasta motion graphics. Daniela 
Canales, conocida como Dacachi Fujino, 
presentó su trayectoria como directora 
editorial, gestora de proyectos editoria-
les y culturales, así como dibujante y di-
señadora de personajes.

Aleph diseño, estudio formado por 
Isela Bernal y Felipe Maya, nos mos-
traron su trayectoria con proyectos de 
branding, que se expusieron en la Gale-
ría del Pasillo durante todo el congreso. 
Itza Villavicencio, que labora en el área 
de diseño de Grupo AeroMéxico, nos 
dio una interesante plática acerca de 
los bancos de imágenes, como tomar 
fotografías para ellos y cómo destacar 
en este medio emergente. Adrian de la 
Garza, conocido como Galamot Shaku, 
nos mostró su obra como ilustrador 
dentro del género del pixel art, así como 
sus proyectos en el área de video juegos. 

En el tercer y último día del congre-
so se presentó una primera mesa en 
donde pudimos disfrutar de las pláticas 
de los integrantes de Sarukaku estudio, 
conformado por Ericka Cortés e Israel 
Isidro; ellos nos mostraron su trayecto-

Ponencia del 
5° Congreso de 
Egresados  
de la Licencia-
tura en DCG.  
Fotografía: 
Dante Ríos 
Barrera.
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Mesa del 5° 
Congreso de 

Egresados  
de la Licencia-

tura en DCG.  
Fotografía: 
Dante Ríos 

Barrera.

ria como diseñadores de art toy, desde 
sus inicios hasta su obra más reciente. 
Fabián Garcilita explicó su trabajo en el 
área del llamado time lapse, con produc-
ciones que  lo han hecho destacar en el 
medio nacional. Paola Bonilla y Jorge del 
Olmo nos mostraron los proyectos que 
han elaborado durante más de 15 años 
para distribuidoras de cine, campañas 
de marketing de más de 200 películas y 
proyectos promocionales. 

Para cerrar el congreso, la última 
mesa contó con la presencia de Rodrigo 
Salóm, mejor conocido como el Señor 
de los Visuales, que nos presentó su am-
plísima trayectoria profesional en el me-
dio de la animación comercial, así como 
su actual faceta como productor y reali-
zador de video mapping. Gina Zarco, ac-
tual coordinadora de la Licenciatura de 
Animación en la Universidad de Medios 
Audiovisuales el caav y directora de pro-
yectos de animación, nos mostró avan-
ces de su nuevo proyecto de animación 
tradicional, así como de las distintas fa- 
ses que componen una producción de 
esa magnitud.  Enrique Sañudo, director 
de arte en el estudio “Hola Combo”, dió 
un recorrido a través de los proyectos 
más destacados en los que ha participa-
do, incluyendo “68 voces”, que ha sido 
galardonado en distintos eventos espe-
cializados por su gran calidad tanto en 
diseño como en animación. 

Cabe mencionar que cada una de las 
jornadas contó con mesas de discusión 
en donde nuestros alumnos pudieron 
interactuar con los diseñadores que nos 
presentaron sus proyectos, en donde 
las preguntas que se respondieron lleva-
ron a discusión temas como programa 
de estudios de la licenciatura y la per-
tinencia de algunos contenidos tanto 
teóricos como prácticos del mismo, así 
como las posibilidades de desarrollo en 
el medio nacional en la actualidad. 

Tres días de magníficas conferencias 
y mesas de debate dejaron a todos los 
participantes muy motivados, con la sa-
tisfacción de ver el alto nivel de la licen-
ciatura y de la uam-x, reflejado en nues-
tros egresados, excelentes diseñadores 
en todas las especialidades. 

Agradecemos a las autoridades, pro-
fesores, alumnos y exalumnos que han 
apoyado este congreso desde su prime-
ra edición y a través de cinco años de 
trabajo ininterrumpido, colocamos los 
temas tratados en cada una de las pláti-
cas y mesas de debate a consideración 
de la licenciatura, con la intención de 
que a través del diálogo y de la partici-
pación de todos los sectores que com-
ponen el programa de ésta, podamos 
seguir avanzando hacia el mejoramien-
to de nuestro programa de estudios y al 
fortalecimiento de la comunidad de la 
cual todos formamos parte. 
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8a Feria del Libro y  
la Ciudad

Fernando Botello
Licenciatura en Diseño de la  

Comunicación Gráfica

Como cada año, se llevó a cabo 
del 8 al 11 de octubre de 2019, 
en las instalaciones de la Divi-

sión de Ciencias y Artes para el Diseño 
de la Unidad Xochimilco de la uam, la 8ª 
Feria del Libro y la Ciudad, así como el 
Coloquio Algunas lecturas de la ciudad. 
Pueblos originarios: saberes, desafíos y 
libre determinación, en este marco se 
realizaron presentaciones de libros, con- 
versatorios, conferencias, actividades cul- 
turales, exposiciones, venta de libros y 
talleres.

La ciudad se concibe como un espacio 
abierto a la lectura para los estudiantes 
de la Licenciatura en Planeación Territo-
rial, así como para los de Arquitectura, 
Diseño de la Comunicación Gráfica y Di-
seño Industrial y otras disciplinas inte-
resadas en la temática, de esta manera 
fueron invitadas diferentes editoriales, 
que fueron distribuidas entre los edifi-
cios “p” y “q” del Claustro de CyAD, así 
como en el estacionamiento. 

Esta actividad, que ha crecido año con 
año, ha tenido como propósito observar, 
analizar y reflexionar en torno a la ciu- 
dad como concepto, como hábitat y como 
concentración de identidades culturales, 
por esto, en esta edición se planteó que 
además de ser un espacio social y un esce- 
nario para mostrar una gran oferta de la 
producción editorial en torno al diseño 
y la ciudad desde el ensayo, el libro, la 
arquitectura y la planeación, también 
incluyera actividades que permitieran  
un diálogo, una deliberación sobre los 

problemas actuales que aparentemente 
no se ven, pero que ahí están y de los 
cuales hay que hablar: tal es el caso de 
reconocer los derechos hacia los pueblos 
originarios de nuestra nación, tema de 
gran significación en la nación mexicana 
y que fue tratado en el coloquio que se 
desarrolla a la par de la Feria.

A cargo de los doctores Juana Martí-
nez Reséndiz y Ricardo Adalberto Pino 
Hidalgo, se desarrolló el 8°coloquio, que 
permitió ver diferentes lecturas de la ciu-
dad, particularmente en esta edición de 
los derechos de los pueblos originarios; 
en éste pudieron participar planificadores 
territoriales, arquitectos, antropólogos, 
sociólogos, investigadores de distintas 
instituciones e inclusive integrantes de 
organizaciones que provienen de pue-
blos originarios como Oaxaca o Michoa 
cán, que expusieron sus puntos de vista 
acerca de sus pueblos, su devenir, los pro- 
blemas de su reconocimiento y de su 
labor como integrantes de la sociedad 
actual.

La Feria fue un gran acontecimiento, 
porque nos permitió conocer editoriales 
que publican temas relacionados con el 
diseño, pero también con la literatura y 
la poesía. Además, hubo variedad de tí-
tulos relacionados tanto con la temática 

Lic. Laura 
Sánchez López, 
Dr. Ricardo Pino 
Hidalgo, Dra. 
Juana Martínez 
Resendiz y 
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de los pueblos originarios como sobre la 
ciudad como Voladero, Svarti editoriales, 
Visuallibros y Somos voces o instituciones 
como la Universidad Autónoma de la Ciu 
dad de México o la Universidad Ibero- 
americana.

En ese sentido, se presentaron algu- 
nos libros en el auditorio “Tania Larrauri”, 
que tocaron temas que nos conectaron 
con los territorios de pueblos originarios 
y con su problemática. Los tres libros  
que se expusieron fueron los siguientes.  
El primero titulado Cuautepec. Actores 
sociales, cultura y territorio, presentado 
por sus propios autores: Irma Ávila Pietra- 
sana e Ismael Pineda, quienes analizan 
la región de Cuautepec, que no es tan 
conocida o estudiada; ellos plantearon 
la condición histórica de este lugar, su 
geografía y la socioeconomía de la co-
munidad; igualmente, nos presentaron 
aspectos de sus habitantes y su forma 
de organización y su cultura, lo que dio 
arranque a la discusión y el diálogo.

El segundo fue In Atl, in Tepetl. Desa- 
mortización del territorio comunal y cos- 
movisión náhuatl en la región de Tláhuac. 
(1856-1911) del autor Baruc Noel Martínez 
Díaz, presentado por el doctor Leonardo 
Meraz Quintana. Ellos nos adentraron  
en la investigación sobre la historia de la 
región de Tláhuac, particularmente lo 
relacionado con las comunidades mesoa- 
mericanas, su forma de poblar la región, 
desde esa época hasta la actualidad, su 
enfoque se centró principalmente en la 
desamortización en la región de Tláhuac, 
así como la privatización de la tierra y 
las luchas campesinas para evitarlo. Los 
dos libros anteriores fueron editados por 
la Universidad Autónoma de la Ciudad 
de México (uacm). 

El tercero y último fue Geografías Co- 
munitarias. Mapeo comunitario cartogra- 
fías sociales: procesos creativos, pedagó- 
gicos, de intervención y acompañamiento 

comunitario para la gestión social de los 
territorios, del autor David Jiménez Ramos; 
presentado por las doctoras Elsa Pérez 
Paredes y Angélica Damiana, ésta habla- 
ron de los diversos procesos sociales crea- 
tivos, pedagógicos, de intervención y 
acompañamiento comunitario que fue 
resultado de la experiencia personal y pro 
fesional de más de 20 años de colabora- 
ción entre el autor y las comunidades. 
La editorial Servicios Universitarios y  
Redes de Conocimiento en Oaxaca A. C. 
surco materializó este proceso creativo 
de intervención.

Con lo anterior, confirmamos que la 
temática de la 8a Feria del Libro y la Ciu- 
dad estuvo dedicada a esas regiones que 
aún se encuentran, no sólo en la Ciudad 
de México, sino en gran parte de la repú-
blica mexicana, que son representantes 
de los pueblos que dieron vida a esta diver- 
sidad social y comunitaria, de su cultura, 
que es la nuestra, de sus costumbres, de 
lo que significa cada región en la que 
viven. Son pueblos culturalmente signi-
ficativos porque representan el pasado, 
pero también el presente y el futuro, que 
nos obliga a ver la importancia de su sub- 
sistencia. 

Siguiendo con esta tónica, se realizaron 
las presentaciones de libros del Programa 
Editorial de la División CyAD; instancia 
que nos mostró algunos de sus títulos 
recientes como El mejoramiento barrial. 
Revisión a la experiencia de la Ciudad de 
México, de Francisco Javier de la Torre 
Galindo y Ricardo Adalberto Pino Hidalgo 
(coord.), en la Sala de Seminarios del edi- 
ficio “r”, de la Unidad Xochimilco, el 10 de 
octubre; también, Recorrer y participar 
en la ciudad. Tres aproximaciones a la 
adaptación de los recorridos comentados 
como técnica de la investigación urbana, 
de Francisco Javier de la Torre Galindo,  
en la Sala de Seminarios de la Unidad Xo- 
chimilco, el 11 de octubre.
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Para acompañar el marco festivo, se 
invitó a representantes de estos pueblos 
a mostrar o vender algunos de los pro-
ductos regionales, artesanales y alimen-
ticios para que los estudiantes de diseño 
y sus profesores se acercaran a estas 
culturas que están alrededor de nosotros. 

A la par, hubo una exposición de pro- 
fesores investigadores con formación en 
artes visuales, que año con año acompañan 
con sus obras a la feria y su temática. El 
grupo Sin-tesis produjo obra relacionada 
con la cultura de los pueblos originarios, 
Irene Aurora Pérez Rentería, Mayra Bedo- 
lla y Roberto Padilla expresaron mediante 
varias técnicas de manera velada, pueblos, 
lugares, artesanías o vestuarios para re-
mitirnos a su mundo ancestral.

Por parte del Programa de Educación 
Continua y con el apoyo del Centro de 
Documentación “Roberto Eibenschutz”, 
a cargo de la licenciada Laura López, se 
organizaron de forma gratuita dos talle-
res con ecos del mundo prehispánico:

1. Taller descubriendo el barro, impar- 
tido por la diseñadora industrial Shiadani 
Espadín Dávila

2. Taller de separadores ecológicos, 
impartido por la diseñadora industrial 
Andrea Arias Valdez

3. Taller de caligrafía impartido por el 
maestro Jorge Medrano Castrejón. 

La Feria del Libro y la Ciudad ha sido  
un acontecimiento que se ha consolida-
do con el tiempo por medio de produc- 
tos editoriales sobre diseño, arquitectura, 
planeación territorial y urbana, arte, poe- 
sía y novela gráfica, entre otros. A su vez, 
ha permitido el desarrollo de actividades  
que han dado a conocer la docencia e in-
vestigación que se lleva a cabo en nues-
tra División de Ciencias y Artes para el 
Diseño, vinculando a nuestra casa de es- 
tudios con otras instituciones educativas, 
dándole un acento académico singular. Sin 
duda, la Licenciatura en Planeación Terri- 

torial, el Programa de Educación Continua, 
el Centro de Documentación Roberto 
Eibenschutz y la Dirección de CyAD han 
participado en gran medida, pero a lo 
largo de ocho años se ha logrado el apoyo 
de las otras tres licenciaturas, los jefes de 
departamento, el Programa Editorial, la 
Librería “Dr. Luis Felipe Bojalil Jaber” y la 
Rectoría de la Unidad, y ha conseguido 
una presencia en toda la Unidad Xochi-
mico de la UAM y que sea un escaparate 
de la vida divisional.

Cabe destacar que en esta ocasión la 
feria contó con la participación de la Di- 
rección de CyAD, el Departamento de 
Teoría y Análisis, el Programa Universita- 
rio de Estudios Metropolitanos, los pro-
gramas de Educación Continua y Editorial 
divisionales, así como a la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México como 
invitada especial. 

Taller 
descubriendo 
el barro.
Fotografía: Ana 
Julia Arroyo.

Taller de 
separadores 
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Fotografía: Ana 
Julia Arroyo.
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En la inauguración de esta edición de 
la Feria, estuvieron presentes el arquitec- 
to Francisco Haroldo Alfaro Salazar, secre- 
tario de la División, en representación 
del doctor Francisco Javier Soria López, 
director de la misma; el doctor Ricardo 
Adalberto Pino Hidalgo, jefe del Depar-
tamento de Teoría y Análisis; la maestra 

El 10 de octubre de 2019 en la Uni- 
versidad Autónoma Metropolita- 
na Unidad Xochimilco, se llevó a 

cabo la presentación del libro El Mejora- 
miento Barrial, Revisión a la Experiencia 
de la Ciudad de México. Los coordinado- 
res del libro, el doctor Francisco Javier de 
la Torre Galindo y el doctor Ricardo Adal- 
berto Pino Hidalgo, plantean en esta publi- 
cación una revisión de los primeros diez 
años del Programa Comunitario de Mejora- 
miento Barrial (hoy Programa de Mejo- 
ramiento Barrial y Comunitario); el tema 
central se desarrolla en el contexto del 
avance de la democratización electoral 
de la capital del país y la persistencia de 
muchos esfuerzos colectivos por abrir  
las decisiones públicas a la participación 
ciudadana.

En la presentación, ambos autores 
hicieron hincapié en que si bien, no se 
desarrolla alguna clase de resolución en 
este tema, sí coloca como punto focal en 
el debate público las reflexiones y discu-
siones sobre el hábitat, la ciudadanía y la 
participación ciudadana. Además, el Dr. 
Francisco de la Torre, mencionó la rela-
ción entre la ciudadanía y el gobierno en 

Presentación del libro 
El mejoramiento Barrial

Fabiola Elizabeth Gómez Herrera
Licenciatura en Diseño de la  

Comunicación Gráfica

el desarrollo de estas políticas o accio-
nes de participación pública.

Por otra parte, el doctor Pino, recono- 
ció el trabajo colectivo de todos los au-
tores involucrados y que además cada 
uno de ellos se interesaron por diferen-
tes aspectos del Programa de Mejora-
miento Barrial, haciendo de este libro un 
esfuerzo heterogéneo, brindando así una 
perspectiva más amplia sobre el tema.

Ambos autores, coinciden en que la 
parte sustancial del libro recae en la di- 
mensión colectiva del mismo: participa- 
ron 17 autores que proceden de distintas 
disciplinas, experiencias profesionales y 
académicas y con una relación distinta 
con el programa de Mejoramiento barrial, 
pero sin dejar atrás el reconocimiento de 
aquellos que dieron origen al fenómeno 
participativo de los barrios y que han 
seguido en pie de mantenerlo activo a lo 
largo de los años.

Así mismo en el libro se manifiesta 
una conjunción de niveles que van de 
la exploración de casos específicos, sus 

Mesa de  
presentación 

del libro El 
mejoramiento 

barrial. 
Fotografía: Axel 

Camperano.

Larisa Ortiz Quintero, secretaria de Pue- 
blos y Barrios Originarios y Comunidades 
Indígenas Residentes (sepi); la coordina- 
dora de la Maestría en Ciencias y Artes 
para el Diseño, la doctora Juana Martínez 
Reséndiz, así como la responsable de Edu- 
cación Continua, maestra Ana Julia Arroyo 
Urióstegui.
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Presentación del libro  
Recorrer y participar  

en la ciudad

Equipo Espacio Diseño

E n el marco de la 8a Feria del Li- 
bro y la Ciudad, el pasado 11 de 
octubre de 2019, en la Sala de Se- 

minarios del edificio “r”, se realizó la pre- 
sentación del libro Recorrer y participar 
en la ciudad. Tres aproximaciones a la 
adaptación de los recorridos comentados 
como técnica de la investigación urbana, 
escrito por el doctor Francisco Javier de 
la Torre Galindo, en coedición con Casa 
y Ciudad AC, el Programa Universitario 
de Estudios Metropolitanos de la uam y 
la División de CYAD Xochimilco.

El objetivo del texto es colocar una 
pista más en la discusión sobre los diferen-
tes procesos y formas de participación 
ciudadana en la toma de decisiones so- 
bre cuestiones urbanas. El libro presenta la 
interpretación de una técnica cualitativa 
de investigación en tres territorios: el 
centro histórico de Angangueo, en Mi-
choacán; dos barrios colindantes en la 
Sierra de Santa Catarina en Iztapalapa, 
Ciudad de México; y la zona de Granadas 
y Pensiles en la Alcaldía Miguel Hidalgo 
de la Ciudad de México.

En la presentación participaron ade- 
más del autor del libro, la doctora Carla 
Filipe Narciso, de la Facultad de Arqui- 

Miembros de 
la mesa de 
presentación 
del libro: 
lav. Gonzalo 
Becerra, Dra. 
Carla Filipe
Narciso, Dr. 
Francisco 
Javier de la 
Torre Galindo y 
Mtro. Roberto 
Eibenschutz 
Hartman.
Fotografía: 
Omar Rojas.

condiciones, actores, posibilidades y 
problemáticas, hasta llegar a entender 
estos casos particulares como manifesta- 
ciones socio-territoriales de una política 
inmersa en una realidad urbana compleja 
y diversa. Otro aspecto fundamental del  
libro es que reconoce lo complejo que es 
producir políticas públicas de interés para 

la ciudad, pero experimentadas desde 
abajo, es decir, al vivirlas. 

En conclusión, el texto es una presen-
tación colectiva de una de las manifes-
taciones más actuales de la Ciudad de 
México, el programa de Mejoramiento 
barrial, y se expone lo complejo que es 
transformarla y habitarla.

tectura de la unam, el maestro Roberto 
Eibenschutz Hartman, del Programa Uni- 
versitario de Estudios Metropolitanos de 
la uam y el lav Gonzalo Becerra como 
moderador de la presentación, con la par- 
ticipación de alumnos de la División en 
Ciencias y Artes para el Diseño, y visitan- 
tes externos interesados en la temática 
del libro.

Se discutieron distintos temas relacio- 
nados con la planeación y las estrategias 
de intervención en las ciudades; se insistió 
en la necesidad de cuestionar el papel de  
la planeación tradicional (indicativa), así 
como el impacto de la planeación estra-
tégica, con el propósito de reconocer la 
importancia que debe tener la incorpora- 
ción de todos los actores en los procesos 
urbanos. El autor agradeció el apoyo reci-
bido y mencionó que la obra se construyó 
desde experiencias de procesos metodo- 
lógicos en investigación aplicada y básica, 
con la intención de abrir la discusión sobre 
las prácticas de participación ciudadana 
en la Ciudad de México.
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C on el objetivo de plantear una 
serie de variables acerca de la 
ciudad, misma que siempre se en- 

cuentra en constante cambio, y donde se 
originan nuevos problemas para la socie- 
dad, se proponen diversos métodos para 
resolverlos con la finalidad de mejorar la 
calidad de vida de los ciudadanos. Estas 
problemáticas y sus posibles soluciones 
fueron expuestas en el Seminario de movi- 
lidad sustentable, innovación tecnológica 
para las familias de bajos ingresos, el pa-
sado 16 de octubre en el auditorio “Tania 
Larrauri”, con la participación del maestro 
Juan Ricardo Alarcón Martínez, el maes-
tro Juan Manuel Everardo Carballo Cruz, la 
doctora Lucía Constanza Ibarra Cruz y  
la coordinadora de la Licenciatura en Pla- 
neación Territorial, la maestra Sandra Luz 
Bacelis Roldán, además de la maestra 
Olivia Soria Arteche, de la Coordinación 
de Planeación, Vinculación y Desarrollo 
Académico (coplada), en representa- 
ción del rector de la Unidad el doctor 
Fernando De León González, así como el 
maestro Francisco Haroldo Alfaro Sala- 
zar, secretario académico de la División 
CyAD quienes dieron inicio a la actividad, 
exponiendo lo importante que es este 
seminario, en especial por el término 

“movilidad”.
La movilidad es uno de los servicios 

estratégicos de la metrópoli al que más 
recursos le dedica el gobierno para que 
se lleve a cabo. Sin embargo este servicio 
puede no estar bien planeado y realizar-
se en malas condiciones. Considerando 
la situación anterior, el objetivo del se- 
minario es analizar los transportes que 

Seminario de movilidad

Fernando Botello
Licenciatura en Diseño de la  

Comunicación Gráfica

utilizan las personas de bajos ingresos. 
Estos transportes se pueden categorizar 
en dos formas, transportes privados, que 
son utilizados por el 30% de la población 
(un coche, una motocicleta, unos pati- 
nes, una bicicleta) y los transportes públi- 
cos, que los utiliza el 70% restante (una 
combi, un camión, el Metro, etcétera).

Se señaló que el objetivo esencial de 
la universidad es realizar diagnósticos y 
generar alternativas que den respuesta 
a las necesidades más importantes de la 
población vulnerable con los menores 
ingresos de nuestra ciudad.

Posteriormente el profesor Andrés Bor- 
thagaray, director del Instituto de Ciudad 
en Movimiento de América Latina y pro-
fesor de la Universidad de Buenos Aires, 
nos ofreció su punto de vista sobre los 
problemas de la movilidad, tales como 
el tiempo que el desplazamiento puede 
llevar y la distribución de los transportes 
para las comunidades. Sobre esto último 
dijo que se deben atender las necesida-
des para el gusto o cumplimiento de las 
mismas, pero saber cómo distribuir esos 
recursos.

Después el profesor Borthagaray nos 
presentó una solución a la problemática 
expuesta y propuso que las instituciones 
que están investigando dichos proble-
mas deben considerar la utilización de 
los recursos invertidos en la  movilidad, 
así como el uso que se dará al transporte 
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y su integración a la circulación, al igual 
que los beneficios que se pueden obte-
ner para la ciudad. Finalmente dijo que 
es necesario atender las zonas donde hay 
mayor urgencia en cuestión de servicios 
e infraestructura de transporte, ya que 
se podrá obtener un gran beneficio de ello 
y se garantizará un buen manejo de los 
recursos.

Para apoyar la perspectiva del maes-
tro Borthagaray , los presentes en la ex-
posición comenzaron a dar su punto de 
vista respecto a los medios de desplaza-
miento menos conocidos como bicitaxis 
y mototaxis.

La maestra Sandra Luz Bacelis respon- 
dió a la pregunta “¿Cuáles son las condi- 
ciones en que surgen, se desarrollan y se 
producen los servicios de bicitaxis y moto- 
taxis en México?”. Ella explicó que estos 
servicios surgieron hace varios años en 
colonias donde era difícil el acceso a otros 
medios de transporte (combi, microbús, 
metro, etc.). Primero comenzaron a circu- 
lar los bicitaxis en esas regiones difíciles  
y al pasar de los años, la bicicleta fue sus- 
tituida por la motocicleta pues esta exi- 
gía menos esfuerzo por parte del chófer 
a un bajo costo.

Esta investigación fue llevada a lugares 
donde estos medios son más comunes y 
sobre quiénes son los que más lo utilizan 
(amas de casa, señores de tercera edad y 
estudiantes de educación básica). Esto es 
importante debido a que se conocen esas 
necesidades sociales, donde se requieren 
dichos servicios en lugares donde es difí- 
cil el desplazamiento y que sea accesible 
a diferente público para ir de un lado a 
otro (en el caso de un estudiante, que lo 
lleve directamente a la escuela). La pro- 
fesora recalca que estas investigaciones 
no son para crear un servicio nuevo, sino 
que este sea más accesible a otras per-
sonas, que cuide el ambiente y que sea 
seguro; en otras palabras, cumplir las 

necesidades que hay en esa región, depen- 
diendo de su situación y cómo puede me- 
jorar su estilo de vida.

El maestro Juan Ricardo Alarcón nos 
dió su punto de vista sobre lo que las 
alcaldías pueden hacer para apoyar las 
modalidades del transporte. involucran- 
do a las instituciones y centros de estudio 
social para investigar estas problemáticas  
consideradas como multidisciplinarias,  
por lo que estas investigaciones se deben 
abordar desde otras perspectivas, con 
apoyo de otras carreras de la institución. 
La participación de las instituciones no 
sólo ayuda al estudiante a desarrollarse 
como profesional sino que lo involucra en 
un entorno social para conocer el proble- 
ma desde diferentes perspectivas.

Por otra parte, el maestro Alarcón agre- 
gó que las alcaldías deberían de brindar 
soluciones a aquellas delegaciones que 
requieren o necesitan mucho apoyo de-
bido a que 70% de la ayuda se brinda a 
lugares donde el medio de transporte es 
muy común (autos o combis) y no hay 
uno que pueda facilitar el transporte de 
bicitaxis o mototaxis en esas regiones. 
En otras palabras, las alcaldías deben de 
promover que las instituciones y agen- 
cias realicen investigaciones para conocer 
las necesidades de esas regiones y brin-
darles soluciones.

Posteriormente, el maestro Juan Ma- 
nuel Everardo Carballo nos dió una com-
parativa entre bicitaxis y mototaxis en 
relación a cuál es la mejor opción de trans- 
porte. mencionó que los mototaxis son 
un servicio barato y accesible que puede 
circular en distintos tipos de áreas, como 
senderos, áreas pavimentadas, etc; ade- 
más son una fuente de ingreso econó-
mico para muchas familias que viven de 
ese ingreso, como en el caso de Puebla, 
donde se hizo una investigación sobre 
la movilidad en 2011 y se descubrió que 
más de 4,500 familias vivían del trabajo 
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del mototaxi. Sin embargo el maestro nos 
habló de las desventajas de este tipo de 
transporte; mencionó la investigación del 
reportero Jaime Romans llamada “Moto- 
taxis, vehículo mortal” realizada en 2014, 
en donde registró la invasión de estos 
vehículos en zonas escolares. Si bien, el 
mototaxi es un vehículo que represen-
ta rapidez, no se gasta mucho esfuerzo 
y se adapta inclusive a rutas estrechas, 
también ha sido fuente de múltiples acci-
dentes debido a la irresponsabilidad de 
los conductores al manejar con exceso 
de velocidad.  La situación anterior deja 
ver que estos vehículos deben ser mejor 
regulados para evitar accidentes. Esto no 
significa que el vehículo va a desaparecer 
o que será reemplazado sino que se debe 
vigilar mejor, tener en cuenta las rutas 
que deben tomar e inclusive mejorar la 
seguridad de la cabina del moto taxi.

Aclaró que los bicitaxis son vehículos 
más lentos pero los riesgos de accidentes 
severos o violentos son menores. Tienen 
mejores condiciones de seguridad para 
el pasajero y el chófer, así como para los 
peatones. La diferencia con el mototaxi 
es que este vehículo requiere mucho más 
esfuerzo para el conductor por lo que 
muchos operadores prefieren una moto. 
Sin embargo otra ventaja es que resuel-
ven algunos aspectos sociales y econó-

micos; citando nuevamente al anterior 
reportero, hay registro de muchas en-
trevistas en donde se evidencia que la  
mayoría de los operadores de bicitaxis son  
jóvenes estudiantes que lo consideran un 
trabajo de medio tiempo con una venta-
ja en cuestión de seguridad en compara-
ción a los mototaxis.

Por lo tanto, ambos vehículos tienen 
sus ventajas y desventajas, puede con-
siderarse que un bicitaxi es más seguro 
cuando se trata de lugares con mucho 
tránsito peatonal y es ecológico. Por otro 
lado, un mototaxi es más económico, rá-
pido y aporta un beneficio económico a 
varias familias. En este sentido podemos  
observar que ninguno de los dos trans-
portes va a desaparecer, sino que los es-
fuerzos deben concentrarse en regular 
las rutas que pueden ocupar y las mejoras 
que necesitan.

Al final de la presentación, la maestra 
Bacelis mencionó que para enfrentar el 
problema del medio de desplazamiento 
se requiere pensar en un vehículo que re-
suelva varias necesidades de esta proble- 
mática, que sea más seguro, sustentable y 
que pueda reciclarse. Dicho vehículo debe 
funcionar en regiones estrechas, caminos 
con pendientes y en condiciones muy 
malas. Para ello, los profesores hablaron 
con autoridades para saber qué permisos 
deben cumplir los medios de transporte; 
con legisladores para saber las leyes que 
regulan los medios de desplazamiento; 
con prestadores de servicio para conocer 
su manera de trabajo, su organización y  
cómo iniciaron en este medio; y al final  
con usuarios para tener en cuenta sus 
opiniones.

El profesor Juan Ricardo Alarcón agregó 
que una de las expectativas de esta expo- 
sición no era únicamente dar atención 
al sector social de la movilidad, sino que 
este vehículo sirva no solamente en esas 
regiones, sino en regiones céntricas de 
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30 años de Diseño  

en Síntesis

Equipo Espacio Diseño

la ciudad donde se podría exponer a un 
nuevo tipo de usuario y tener en cuenta 
cómo sería la evolución de este transpor- 
te por la nueva experiencia de un usuario 
diferente.

Para finalizar, la maestra Bacelis y el 
maestro Alarcón invitaron a los alumnos 

presentes en el seminario a comentar sus 
experiencias y preguntas sobre la trans- 
portación en mototaxis y bicitaxis, en 
cómo podrían resolverse los problemas 
a las que se enfrentan y a posicionarse 
dentro de la sociedad y sus problemáti-
cas cotidianas.

Hace tres décadas, por iniciativa 
del Departamento de Síntesis 
Creativa de la División de CyAD, 

UAM Xochimilco, se publicó por vez pri-
mera, en julio de 1989, la revista Diseño 
en Síntesis. Con motivo de reflexionar y 
conmemorar este acontecimiento se llevó 
a cabo, el pasado 23 de octubre de 2019, 
en el auditorio “Jesús Virchez” de nuestra 
División, el Conversatorio 30 Aniversario 
de la revista Diseño en Síntesis. Reflexio-
nes sobre la cultura del diseño y, posterior- 
mente, en el segundo piso del edificio 

“q”, en la Galería Punto de Encuentro del 
Departamento de Síntesis Creativa, la 
inauguración de una muestra de los 60 
números de la revista publicados a la fe-
cha, donde se exhiben los estilos de las 
portadas y cómo fue cambiando el dise-
ño a lo largo de los años.

En el Conversatorio, participaron acadé- 
micos que en algún periodo de la revista 
estuvieron vinculados con la publicación: 
por el Departamento de Teoría y Análisis, 
el maestro Alejandro Tapia Mendoza, 
quien formó parte del Comité Editorial; 
por el Departamento de Síntesis Creativa, 
el diseñador gráfico Víctor Muñoz Vega, 
quien estuvo a cargo del Programa Edi-
torial de CyAD; la actual jefa del mismo  

departamento, Silvia Ana María Oropeza 
Herrera; el responsable actual del Progra- 
ma Editorial de la División, el licenciado 
en Artes Visuales Gonzalo Becerra Prado; 
como moderadora y miembro en activo 
del Comité Editorial de la revista, la maes- 
tra Lucrecia Rubio Medina.

Al inicio del conversatorio, se mencio-
nó que hablar de 30 años y 60 revistas se 
dice fácil, sin embargo, remarcó Lucrecia 
Rubio, el compromiso cotidiano de hacer 
dos revistas al año, implica un esfuerzo 
colectivo muy importante en el que están 
las autoridades de la División, los profe-
sores, el Comité de la revista y el Progra-
ma Editorial. Mencionó, además, que en 
este acto de conmemoración estamos 
agradecidos con las personas presentes, 
quienes formaron parte de un proyecto 
que inició, seguramente, con visiones que 
no calcularon que pudieran llegar hasta 
ese momento.

Silvia Oropeza resaltó la importancia 
de la revista, ya que nos ha proporcionado 

Participantes 
del evento: 
lav. Gonzalo 
Becerra Prado, 
lav. Víctor 
Muñoz Vega y 
Mtro. Alejandro 
Tapia Mendoza.
Fotografía: 
Fabiola Gómez. 
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muchas satisfacciones a lo largo de es-
tos años y agregó que, aunque ella no 
estuvo presente en sus inicios, al pensar 
su participación en el Conversatorio, re- 
flexionó sobre el quehacer propio de la 
revista. Esto la llevó a plantearse la pre-
gunta de ¿quién recuerda el nombre com- 
pleto de su papá, de su abuela o de su 
bisabuelo o el de su tatarabuelo?, la cual 
ligo con las metas, los objetivos en la vida 
o las posturas que asumimos; de igual 
manera, habló de lo que trasciende de 
una persona, ya que algunas orientan su  
vida a actividades que dejan huella, de 
ahí que se refiriera el conocido dicho: 

“lo que siembras es lo que cosechamos”. 
Al respecto, mencionó que en el ámbito 
académico, día a día, lo que se siembra 
son ideas o posturas y esto es más sóli-
do cuando escribimos o publicamos. Lo 
que hoy escribimos trasciende y puede 
sembrar cambios en las personas: “ningu- 
na persona nos pertenece por derecho”, 
trascender es tocar la vida de otros, llegar 
a su conciencia y transmitir una idea por 
pequeña que sea, poner una semilla, para 
que esa persona desarrolle una postura. 
La trascendencia es una función de los 
objetivos que planteamos para nuestra 
la vida, por ello, debemos fomentar el 
trabajo colaborativo. En la máxima de 
Einstein, la antítesis de la trascendencia es 
la mediocridad, quien trasciende va más 
allá de sí mismo, de las personas que lo ro- 
dean, de las cosas que tiene o que puede  
acumular; quien trasciende cumple objeti- 
vos sólidamente alcanzados y, al paso del 
tiempo, lo que hace lo construye para 
otras vidas. 

La maestra Silvia Oropeza afirmó que 
las ideas difícilmente trascienden de boca 
en boca, pues de todo lo que hablamos en 
clase, dicen los especialistas, sólo 20 %  
o 30 % queda en nuestros alumnos; de lo   
que discutimos en una reunión, sólo queda 
lo guardado en una minuta; pero de lo que 

investigamos, queda un texto, lo escrito en 
artículos o en libros. Para ella, esto será 
lo que defina más adelante nuestra tra- 
yectoria, en tanto que la escritura es el 
sistema de comunicación humana que 
va más allá del lenguaje verbal: de ahí que 
lo aprendido y lo preparado estamos obli- 
gados a compartirlo, concluyó

En su intervención, el maestro Alejan- 
dro Tapia mostró su sorpresa por el cum- 
pleaños 30 de la revista, tiempo que se 
ha pasado rápidamente; mencionó que 
es muy valorable que la colectividad vaya 
construyendo lo que se hace en el ámbi-
to del diseño. Con su experiencia de 10 
años en la revista, Tapia recordó la ardua 
labor que entonces se hacía cuando se 
producía, ya que al ser un proyecto insti- 
tucional implicaba hacer un trabajo muy 
depurado en los procesos editoriales, a la 
par, recordó que en ese periodo la maestra 
Teresa del Pando era jefa del Departamen 
to de Síntesis Creativa, quien luego formó 
parte del comité editorial de la revista, 
cuando ésta dejó de ser iniciativa del de-
partamento y pasó a formar parte de las 
líneas editoriales divisionales, 

Agregó que con los procesos de dicta-
minación lo publicado tuvo más cuidado 
en su contenido y revisión, hacia 1997; 
no obstante, al mismo tiempo, explicó 
que se pasó a vivir el gran cáncer de las 
instituciones públicas de enseñanza del 
país, ya que la vida académica se empe-
zó a cotizar en puntos, lo que obligó a 
publicar intensamente; sin embargo, no 
se ha logrado que en las universidades  
públicas el trabajo no sólo se traduzca  
en puntos, sino en lectores, lo que realmen- 
te importa en una publicación. Agregó 
que el objetivo de un artículo o libro no es 
sólo escribir bien o hacer buena correc- 
ción, formación, buen diseño o impresión 
ni siquiera que llegue a la librería, sino 
que éstos sólo tienen sentido cuando lle- 
gan a un lector, cuando éste los lee por  
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interés; es en este momento, cuando todo 
el ciclo realizado antes se cumple.

La constancia, la retroalimentación de 
los lectores, nutren con su propia opi-
nión lo que nosotros hacemos en la Di-
visión; refiriéndose a esa época, Tapia 
comentó que uno de los grandes proble- 
mas era la distribución, ya que existe una 
problemática burocrática muy grande  
que impide la distribución de la revista. 
Por ello, el proceso de elaboración de la 
publicación no se corroboraba, es decir, 
no se evidenciaba si realmente llegaba a 
sus lectores.

En relación con lo anterior, dijo que en 
la ciudad ocurren diversos fenómenos 
urbanos, arquitectónicos, gráficos, indus- 
triales y sociales; muchos de éstos perju-
diciales para la ciudadanía como la falta 
de planeación, el crecimiento antiambien- 
tal, la discriminación o diseños gráficos 
incongruentes, con errores de comuni-
cación graves, con problemas de iden-
tidad. Puso como ejemplo el caso de la 
Ciudad de México que ha tenido cuatro 
tipos de identidad gráfica: la del pasado, 
la clásica, la de Mancera y ahora la de  
Sheinbaum; señalo que en una universidad 
como la nuestra tendría que ponerse esta 
problemática a discusión, ya que esto es 
lo que nosotros estudiamos, investigamos 
y enseñamos, pero que desafortunada- 
mente la ciudadanía no tiene percepción 
de ello; es decir, al no tener las personas 
acceso a las publicaciones de la universi- 
dad, nosotros no tenemos una retroali- 
mentación y es un reto que las revistas 
todavía tienen que afrontar. Hizo la com- 
paración con Sao Pablo, Brasil, donde 
observó que al entrar a la librería la parte 
más importante, con un lugar e ilumina-
ción increíble, eran las publicaciones de  
la universidad pública, particularmente las 
revistas de diseño y arquitectura.

Luego de entrevistar a las personas  
que hacen las revistas en Brasil y pregun- 

tarles ¿cómo era posible que hicieran que 
todo el engranaje funcionara?, la respuesta 
fue ¿cómo hacen ustedes para que esto 
no sea así?

Alejandro Tapia finalizó su intervención 
mencionando que, además de celebrar 
30 años de Diseño en Síntesis, hay que 
reconocer que ha sido un esfuerzo muy 
grande y cada número cuesta mucho: 
traducir, escribir o redactar, pero también 
agregó que le consta que el trabajo de 
diseño se ha pulido mucho, es muy depu- 
rado: la edición, el cuidado editorial, el 
diseño, sin embargo, este compromiso 
no tiene resonancia hacia afuera. Para 
éste, el diseño es una profesión práctica 
y, al mismo tiempo, es un ámbito de in-
vestigación contemporáneo, que tiene 
posgrados y líneas de investigación fortale- 
cidos, lo cual debe tener un repercusión 
inmensa como la tienen otros campos. 
Al finalizar, expresó su orgullo de haber 
trabajado en la revista y que los retos es-
tán ahí, para el futuro, para la profesión, 
para el campo de investigación, para  
el país y para las necesidades sociales,  
por lo tanto, esto debe constar en nues- 
tra agenda universitaria. 

En su intervención, en este festejo, el 
profesor Víctor Manuel Muñoz Vega co-
mentó que, a finales de los años ochenta 
,hubo una gestación, casi imperceptible, 
en la División de CyAD, durante el periodo 
de la directora Concepción Vargas, con la 
creación de un Programa de Desarrollo 
Académico, en el cual participó. En éste, 
estaban incluidas las publicaciones, los 
cursos de educación continua, las confe- 
rencias y diversas actividades que permi- 
tieron diversificar el trabajo divisional; ex- 
presó su alegría por la consolidación y 
éxito que ha logrado el Programa Editorial 
de CyAD, porque han crecido, han ma- 
durado y es un punto medular en nuestra 
División y Universidad. Destacó cómo a 
pesar de no haber tenido todos los recur- 
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sos, el equipo se construyó, con el paso 
de los años, creció, aprendió y hoy es 
realmente un ejemplo dentro y fuera de la 
UAM Xochimilco. Afirmó que este logro 
está en contra de una tendencia en la 
universidad pública de que el rector en 
turno llame a sus colaboradores para ocu- 
par los puestos públicos en la institución, 
lo cual es una gran tragedia, ya que mu-
chas veces se hace sin un análisis de las 
capacidades y las preparaciones profe-
sionales ellos.

A partir de la anécdota ocurrida en el 
muca, en una exhibición en 1968, donde 
se realizó una instalación en la gestión 
como directora de Helen Escobedo y luego 
del retraso de 30 minutos en su inaugu-
ración, se realizó una visita guiada para 
los visitantes de la olimpiada cultural y 
el rector. Al siguiente día, luego de apare-
cer la noticia de la exposición en los pe-
riódicos, Helen Escobedo contestó una 
 llamada de la oficina del rector para que 
subiera a su oficina. Al entrar, luego de 
saludarla, le preguntó: ¿eso que vimos 
ayer es arte? Escobedo, entonces, le ex-
plicó el desarrollo de las corrientes, los 
movimientos y los nuevos materiales del 
arte contemporáneo de ese momento, 
afirmando que, en efecto, eso era arte. 
El rector Javier Barros Sierra le dijo: muy 
bien Helen, usted es la que sabe, sígale. 
Con esta anécdota, nos mostró que cuan-
do hay un rector inteligente, éste respeta 
los campos de conocimiento de sus co-
laboradores y, por lo mismo, ellos con 
sus conocimientos tienen que ocupar los 

lugares adecuados, cosa que no sucede 
en la uam. Dijo, que, en efecto, eso es lo 
que tenemos que cambiar; además, agre- 
gó, no se ha entendido que el problema 
de la distribución de nuestras publica- 
ciones no es ajeno a la universidad, sino 
un problema central que tenemos que 
resolver, por eso, tenemos que pedir a 
nuestras autoridades que se resuelva, ya 
que no hemos podido crear un departa- 
mento de distribución en 45 años: hay 
que acabar con eso, hay que hacerlo. Citó 
lo que anteriormente mencionó Alejan- 
dro Tapia, hay que poner a nuestra uni-
versidad adelante en las librerías.

La intervención de Muñoz finalizó di- 
ciendo que tenemos que comprometer- 
nos a escribir textos, que no sólo atiendan 
el lenguaje especializado, profesional, de la 
investigación, sino también construir el 
lenguaje de divulgación, ya que tenemos 
que atender formación de alumnos, el 
desarrollo de investigación y, por ende, la 
cultura del diseño tanto en la comunidad 
universitaria como en el ámbito externo: 
¡lo podemos hacer!; ese es el reto de los 
próximos 15 años.

Por su parte, Gonzalo Becerra Prado 
mencionó que una institución educativa 
que no escribe no tiene memoria, lo que 
permite ver la importancia de contar con 
un medio como Diseño en Síntesis, de la 
cual es fundador; mencionó que la publi- 
cación apenas comenzó como un senci- 
llo boletín de cuatro páginas titulado, En 
Síntesis, mismo que primero tuvo un pe- 
riodicidad mensual, luego trimestral en 
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un formato parecido a una gaceta, hasta 
convertirse en una revista semestral. En 
sus inicios, la publicación fue promovida 
por el arquitecto José Luis Rojas Arias, en- 
tonces jefe del Departamento de Síntesis 
Creativa. Becerra hizo una remembranza 
del recorrido que ha tenido la publicación, 
resaltando la importancia de contar con 
una memoria escrita del pensamiento 
académico en estos 30 años abocados a 
las reflexiones en torno a los campos del 
diseño. En este recorrido cabe destacar 
que al convertirse en revista se integró 
a una modalidad de dictaminación por 
pares académicos en una estructura di-
visional a través del Programa Editorial.

En una intervención del arquitecto Ro- 
dolfo Santamaría, quien estuvo entre el 
público, se refirió a las tres siguientes cosas. 
En la primera, destacó que los primeros 
Lineamientos Editoriales de la uam, rea-
lizados en nuestra División, sirvieron a la 
Rectoría General, a las tres divisiones de 
la Unidad y a muchas instancias de la uni- 
versidad, lo cual nos ha permitido tener 
reglas del juego claras desde hace muchos 
años. En la segunda, se refirió a que se 
ha hecho un esfuerzo muy grande por 
profesionalizar el trabajo editorial, lo cual 
se ha logrado y ha demostrado que es 
un trabajo profesional y no un trabajo 
de oportunistas, de recién llegados, eso 
lo logró esta División. En la  tercera, men- 
cionó que sí hay lugares en los que no 
estamos, pero también hay otros en los 
que estamos, en particular, se refirió a la 
presencia en las ferias del libro a las que 
ha asistido, como la Feria del libro de 
Guadalajara, donde el stand es muy emo- 
cionante, porque llega gente de todas las 
universidades del interior del país a buscar 
nuestras publicaciones; en la Feria del 
libro de Minería, pasa lo mismo al igual 
que en otras como en Oaxaca o Mérida; 
también resaltó que hay personas que 
saben mucho como Marco Moctezuma 

(subdirector de distribución de la Direc- 
ción de Publicaciones y Promoción Edi- 
torial de la uam) que hace un trabajo fuera 
de serie y eso de igual forma hay que 
celebrarlo.

También intervino en esta parte del 
conversatorio el director de la División 
Francisco Javier Soria López para felici-
tar a todos los que han contribuido con 
la revista Diseño en Síntesis, que es una 
publicación magnífica; agregó que tam-
bién hay que valorarla porque es parte 
de nuestra memoria, es historia, es me-
moria pura, por ello, es importante que 
podamos tener este registro. Consideró 
que en la distribución el formato digital 
tiene un potencial enorme y que se ha 
estado migrando poco a poco a esa mo-
dalidad, además, dijo que un ejercicio de 
pensamiento interesante leer los artículos 
de hace 25 años o de hace 10 años, por-
que podemos ver en la revista cómo la 
línea de pensamiento ha ido evolucionado 
y que este tipo de actividad nos sirve para 
reflexionar sobre el futuro, mirando nues- 
tro pasado. Al final, felicitó y mencionó 
que no sólo debemos ver hacia el futuro, 
sino también conservar esta memoria que 
es tan importante para nuestra División.

Una vez concluido el Conversatorio  
los asistentes se desplazaron al edifico  

“q”segundo piso, en los pasillos del De- 
partamento de Síntesis Creativa de la 
División CyAD, para la inauguración de 
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la exposición Diseño en Síntesis 30 años 
1989-2019, muestra de todos los ejem- 
plares publicados durante este lapso de 
tiempo, donde pudimos apreciar las por-
tadas y algunos bocetos de la publicación 
en sus inicios, así como un diagrama del  
proceso de diseño, edición y producción  
de la revista, que muestra la compleji- 
dad del proceso para la realización de la 
publicación en la actualidad. La curaduría 
y los textos fueron realizados por Gon-
zalo Becerra y participaron en el diseño 
y montaje las diseñadoras Liliana Agui- 
lar Sánchez, Vania Bartolini Villanueva,  

Diana Mendoza Hernández y la maestra  
Andrea Arias Valdez. En la inauguración, 
estuvo presente el director Francisco  
Javier Soria López, así como personal aca- 
démico de la División e invitados.

Deseamos que el trabajo que realiza  
el comité editorial, los autores, correcto- 
res y diseñadores de la revista Diseño en  
Síntesis continúe muchos años más y este 
medio impreso, que también se encuen- 
tra en formato digital, termine por con-
solidarse y siga su labor de contribuir a 
la cultura, investigación, reflexiones y 
avances en los campos del diseño.

Ponentes de la 
primera mesa 
del seminario.

Fotografía: 
Gabriela Gay 

Hernández.

 
Seminario Teoría y Análisis 
de las prácticas del diseño

Mesa I. Diseño, procesos sociales
y tecnológicos
octubre 17 de 2019
Reseña. Carolina Monroy Saulés
Licenciatura en Diseño 
de la Comunicación Gráfica

El diseño gráfico es una discipli-
na que está en constante cambio 
y continuo desarrollo, además, es 

un sector que se ve obligado a evolucio- 
nar a la par con la tecnología, aprovechan- 
do las herramientas que ésta brinda. Con 
el desarrollo exponencial del diseño, que 
abarca casi todo lo que envuelve la vida 
cotidiana de las personas: objetos, imá-
genes, productos, mercancías y espacios 
habitables y frente a la situación paradó- 
jica en las que dichas prácticas se frag-
mentan y desnaturalizan, se llevó a cabo 
el pasado 17 de octubre de 2019, el se-
minario el Seminario Teoría y análisis de 
las prácticas del diseño, con el propósito 
de dialogar, reflexionar y proponer pun-
tos de vista de diferentes especialistas 
del área.

El Seminario se orientó a partir de cua- 
tro ejes nodales acorde a los problemas 
fundamentales de las prácticas de Diseño: 
El Diseño y los procesos sociales y tecnoló- 
gicos; La ética del diseño; Redefiniciones 
y rediseño del diseño y; Los procesos crea- 
tivos del Diseño.

La mesa de bienvenida estuvo a cargo 
del doctor Francisco Javier Soria López, 
el doctor Francisco Pérez Cortés, la doc- 
tora Diana Barcelata Eguiarte y el maes- 
tro Roberto Padilla Sobrado, coordinador 
de la Licenciatura en Diseño de la Comu- 
nicación Gráfica.

La conferencia de la primera mesa es- 
tuvo a cargo del doctor Francisco Pérez 
Cortés, quien hizo hincapié en que el di-
seño tiene una conexión con el proceso 
social y tecnológico, es decir, se desarti- 
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cula del triángulo del diseñador, objeto  
diseñado, consumidor y pasa a ser con-
cebido como una relación producto y  
destinatario, donde el consumo de la mer- 
cancía gira en torno al deseo, todo un 
artificio de la publicidad y el marketing 
controlados por dispositivos.

Posteriormente el maestro Roberto  
Padilla en su ponencia nos habló de la 
animación como proceso social y tecnoló 
gico, donde el stop motion es utilizado 
como medio de comunicación para lograr 
un fin propagandístico en la primera gran 
guerra, esto con el propósito de comu-
nicar y convencer. También se refirió a 
los cortometrajes, haciendo una referen- 
cia especial al director de cine Hayao 
Miyazaki quien hace a un lado los fines 
propagandistas para incorporar técnicas 
artísticas a animaciones con temáticas 
vivenciales, narrativas y de cuidado al 
medio ambiente, en los cuales sus prin-
cipales protagonistas son mujeres.

En la ponencia del maestro Sergio Gon- 
zález Rangel se habla de la relación que 
tiene la tecnología y el diseño en su rele- 
vancia con las tres últimas décadas, a par-
tir de los entornos virtuales y las plata- 
formas interactivas. Explica que el arte  
interactivo fue concebido para proporcio- 
nar diálogo consensual —que se revela 
a través de la acción, intervención, ex-
perimentación y funcionalidad—, con la 
finalidad de crear espacios íntimos de 
un propio ser, pero con presencia virtual 
que sólo pueden otorgan los medios web.

Por otro lado, la doctora Guiomar Jimé- 
nez Orozco en su intervención expuso 
que los estudiantes ansían aprender nue-
vas tecnologías, cuestionar el mundo y 
entender la construcción del pensamien 
to crítico a partir de la realidad. Sin em-
bargo, el rezago de todas las tecnologías 
en México no promete la solución de di- 
chos problemas. Los alumnos no se plan- 
tean dudas, ni se involucran en la ciencia 

ni la tecnología; el hecho de resolver pro- 
blemas a través de herramientas sin llevar 
a cabo un proceso de investigación genera 
que los alumnos no entiendan cómo fun- 
ciona el mundo. Dicho de otra forma, los 
estudiantes universitarios abandonan su 
carácter de autogestión e investigación 
provocando que se conviertan en seres 
autómatas.   

 Para concluir, el doctor Gerardo Kloss 
 Fernández del Castillo nos explicó que la 
industria editorial se ha negado a traba-
jar con intangibles de impacto (medios 
educativos) y sólo se enfoca en traba-
jar contenidos. Además, con la llegada 
de los medios digitales el libro en papel 
llegaría a desaparecer. Sin embargo, la 
falta de comprensión de los procesos so- 
ciales ante los libros digitales cambia el 
objeto de diseño como objeto de pro-
ducción, donde se diseña para el usuario, 
con el fin de analizar, entender, formular 
y resolver necesidades, sin dejar de lado 
los procesos tecnológicos.

Mesa II. La ética del diseño
octubre 24 de 2019
Reseña. Sarah Paola Ortiz Servín
Licenciatura en Diseño 
de la Comunicación Gráfica

La segunda mesa trató el tema: La 
ética del diseño, un diálogo acerca 
de la consciencia en la ética educa- 

tiva y profesional y cómo es que modifi-
ca las prácticas en el diseño, cambiando 
el mundo en el que estamos inmersos.

Esta mesa dio inicio con la conferen- 
cia de la doctora Andrea Marcovich, quien 
planteó que la ética en el diseño con- 
templa un desafío mayor ya que, los obje- 
tos, edificios y ciudades que se proyectan 
tienen un impacto económico, social y 
ambiental muy significativo, además de 
a gran escala; por lo tanto, puede dañar a 
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los usuarios como a su medio ambiente. 
Sin embargo, los profesionales del dise- 
ño tienen la responsabilidad, no sólo de 
crear cosas bellas y útiles, sino cosas que 
sirvan al bien común y que aporten felici-
dad para todos. Mencionó cómo la ética 
profesional ha influido en la arquitectura 
a través de los años desde finales del si-
glo xviii, beneficiando a las clases altas 
y desfavoreciendo a las clases bajas. Esto 
tuvo como consecuencia que se ignorarán 
otras necesidades importantes. Asimismo, 
hizo énfasis en que nuestra responsabi- 
lidad como profesionales no es hacer lo 
que nos gusta, si no hacer lo correcto, 
poniendo el bien común sobre la visión 
personal. El diseño es una disciplina que 
no se limita a solucionar necesidades con- 
cretas de los clientes y a crear mejores 
condiciones de vida para la comunidad y 
también puede afectar negativamente 
todo lo demás, incluido el planeta entero.

Posteriormente la maestra Areli Gar- 
cía expuso su ponencia realizando una 
propuesta de análisis dividida en cuatro 
unidades y en la que se vinculan: la con-
ciencia, la mejora, la innovación y la in-
clusión.

En la primera unidad, la consciencia, 
afirmó que existe una mayor valoración 
del trabajo por consiguiente debe haber 

una mayor equidad en el salario tanto 
de hombres como de mujeres; además, 
resaltó la importancia de ser conscien-
tes sobre el uso de procesos y materiales 
para el diseño, así como el manejo ade-
cuado de sus residuos. Invitó a no diseñar 
solamente para grupos privilegiados, sino 
también a sectores vulnerables. En la se- 
gunda unidad, la mejora, expuso que ha-
cen falta nuevas estrategias de diseño 
encaminadas al aprovechamiento de los 
recursos para evitar que se haga mal uso 
de los materiales por la falta de planea-
ción. Sobre el mejoramiento ergonómi-
co, mencionó que es responsabilidad de 
los diseñadores hacer sistemas intuitivos 
para mejorar su interacción con los usua-
rios. En la tercera unidad, la innovación, 
habló del uso de nuevas propuestas en 
las cuales se utilicen materiales susten 
tables y procesos que reduzcan el costo y 
uso de materiales, así como el desarrollo 
de sistemas y dispositivos que atiendan 
problemas reales sin descuidar el bienes- 
tar humano. En la cuarta unidad, la inclu- 
sión, apuntó que es necesaria la existencia 
de empresas sociales y de innovación  
que tengan mayor participación en el  
avance tecnológico, que ayuden a las co- 
munidades a crear áreas de oportunidad 
y promuevan el desarrollo de proyectos 
de diseño dirigidos a personas con y sin 
discapacidad. Por último, hizo énfasis en 
que la ética en el diseño es un tema exten- 
so, sin embargo, recomendó a los docen- 
tes conjugar dos direcciones: la primera 
con respecto a la ética en el diseño y la 
segunda con el desarrollo de valores en 
la universidad para que este análisis sea 
un punto de partida.

En la segunda ponencia, la maestra 
Verónica Alvarado Durán explicó que la 
educación dentro de la universidad y de 
toda actividad humana está determina-
da por el contexto en el que vivimos, el 
ámbito cultural en que nos movemos y 

Mtra. Verónica 
Alvarado Durán 
y Mtra. Gabriela 
Gay Hernández.  

Fotografía: 
Equipo Espacio 

Diseño
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establecidas en reglamentos que regu-
lan las formas de interacción social y que  
también a través del desarrollo tecnoló- 
gico estas formas construyen su identi- 
dad a partir de la consciencia global. Se 
refirió a la congruencia entre el diseño 
y la comunicación en el desarrollo del 
contenido que se imparte a los jóvenes. 
Mencionó que, dentro de ese contexto  
de cambio que hay que ser conscientes de 
cómo ellos adquieren el conocimiento 
y cómo es transformado por las nuevas 
tecnologías. A su vez, es importante in- 
corporar estas habilidades dentro y fuera 
del aula ya que todas estas herramien- 
tas transmutan y permiten conectarse 
más con los estudiantes. Sugirió, además, 
hacer propuestas para generar proyectos 
donde se involucren actividades trans-
media en los ambientes de trabajo, así 
como vincular la práctica a través del uso 
de modelos metodológicos que permi- 
tan desarrollar proyectos que contem- 
plen varias necesidades y, con los cuales 
los estudiantes se vinculen con el mun-
do real.

En la tercera ponencia, la maestra Ga-
briela Gay Hernández se enfocó a los có-
digos éticos profesionales relacionados 
con diseño gráfico planteados para el 
Tronco Interdivisional de la División de 
Ciencias y Artes para el Diseño. Aclaró 
que la ética nos propone comprobar y 
determinar lo que debe de ser, suminis-
tra las reglas de conducta, se aplica en 
todas las prácticas profesionales, es una 
reflexión sistemática que regula la activi-
dad profesional y es un conjunto de nor-
mas tales como la discreción, formación, 
constancia y estudio, pero sobre todo 
por la puntualidad y responsabilidad. Pos- 
teriormente comentó que, así como en 
otras profesiones, también podemos en- 
contrar códigos de ética en el diseño 
gráfico. Estos últimos consideran cuatro 
puntos: la responsabilidad con la socie-

dad, puesto que el diseñador debe pro-
curar el bienestar de la comunidad y que 
los beneficios no vayan en contra de los 
intereses de la sociedad; con el cliente; 
con el usuario, para que las necesidades 
sean respondidas de forma eficaz, inclu-
yente, racional y emotiva; y con otros 
diseñadores, ya que es necesario dar el 
crédito correspondiente cuando se tra-
baja en conjunto con otros colegas, así 
como evitar el plagio.

Finalmente, la Maestra Gay Hernán- 
dez comentó que un diseñador con un 
pensamiento ético no sólo es un profesio- 
nista que busca mantener altos niveles 
de calidad y estándares, si no que busca la 
calidad de vida en su comunidad, además 
de ser honesto, justo y comprometido 
con sus clientes y usuarios. Asimismo, 
debe de actualizarse para generar pro-
puestas que respondan a los retos de su 
medio social y al medio ambiente.

En la cuarta ponencia la doctora Juana 
Martínez Reséndiz habló sobre la vincu- 
lación entre la ética y la educación, y 
cómo estas giran en torno a la disciplina 
del diseño dándole otra perspectiva y  
otro sentido, resaltando la importancia 
de la formación de los estudiantes a tra-
vés de una compresión del sentido de la 
vida. Comentó que la semejanza entre  
las palabras moral y ética, ya que ambas 
hacen referencia a un código de conduc- 
ta y tienen interés en todo lo que se rela-
ciona con el ser humano. Asimismo, nos 
habló sobre el proceso de la autoeduca-
ción y de los valores que participan en 
él: la autonomía y la dignidad, el respeto, 
la solidaridad y la libertad. A este último la 
doctora le da mayor importancia ya que 
permite que el hombre se responsabilice 
y se desarrolle de acuerdo con su propia 
perspectiva y características. Hizo énfa-
sis en que los docentes promuevan en 
los estudiantes la libertad para ejercer 
su profesión con ética y moral.
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Para concluir, la doctora Martínez, nos 
compartió una reflexión que obtuvo en 
la Universidad de Londres la cual sugie-
re este código ético para la práctica de 
diseño, la cual dice: “A mayor libertad, 
mayor responsabilidad, profesionalidad  
con obligaciones morales. Libertad de ex-
presión, de elección, igualdad y recipro-

Mesa iii. Redefiniciones y rediseno 
del diseno
octubre 31 de 2019
Reseña. Diana Barcelata Equiarte 
Maestría en Ciencias y Artes 
para el Diseño

La tercera mesa estuvo confor- 
mada por las siguientes líneas y 
cuestionamientos: El diseño y el 

diseñador como objeto de estudio; Peri- 
feria interdisciplinaria del Diseño; El redi- 
seño ¿una ciencia del diseño?; El Diseño 
como ciencia de la acción de diseñar; Co-
nocimiento sensible del Diseño; Fecun-
dación de la práctica por la teoría.

La apertura de la sesión se dio con la 
conferencia “El proceso dialógico del di-
seño” y corrió a cargo de la doctora Diana 

cidad. Buscar la felicidad y la calidad. Y a 
partir de esta interiorización, que tiene 
que tener el profesionalismo de educa-
ción, de diseño gráfico, todo este códi-
go ético se puede proyectar a cualquier 
área, pero primero hay que ponerlo en 
práctica en nosotros mismos y después 
con los demás”.

Elena Barcelata Eguiarte, quien planteó 
de inicio, tres cuestionamientos: ¿Cuál 
es el objetivo del diseño?, ¿Cómo el dise-
ñador puede y debe involucrarse en el 
ámbito social para el que se diseña? ¿Es el 
diseñador un profesional de la forma útil? 

La maestra Barcelata puso el acento 
en la relación dialógica que se estable- 
ce entre el diseñador, el objeto de diseño 
y la cultura. Señaló que el diseñador se 
puede centrar en proporcionar una iden- 
tidad cultural a los objetos, es decir, que 
no sólo solucionen las necesidades de 
una sociedad, sino que al mismo tiempo 
marquen los signos y los símbolos que 
la identifican. Subrayó así mismo que la 
utilidad tiene dos vertientes: la funciona- 
lidad dirigida al uso y el simbolismo diri- 
gido a la identidad cultural; por lo que 
se debe de ser consciente de que crea 
cultura y someter el objeto a una refle- 
xión en este sentido: la ética y la respon-
sabilidad social como parte inherente del 
quehacer del diseñador. 

Con la ponencia La casa rural tradi- 
cional como referente de diseño ambien- 
tal en Manuel Villalongin, Municipio de 
Puruándiro, Michoacán, del doctor Luis 
Alberto Andrade Pérez afirma que el aná- 
lisis de la arquitectura tradicional como 
referente de diseño ambiental se funda-
menta en la hipótesis de que ha respon- 
dido históricamente el habitat humano 
debido a su adaptación al medio ambien- 
te natural y a los patrones culturales de 
vida de sus habitantes, además de que, en 

Ponente Dr. 
Dario González 
Gutiérrez en la 

tercer mesa del 
seminario.

Fotografía: 
Gabriela Gay 

Hernández.



ACONTECER 
CyAD

58 Espacio Diseno 276-277 - octubre-noviembre 2019

ella, se han aprovechado eficientemente 
los recursos naturales locales empleados 
como materiales de construcción.

En ese sentido, se considera que la 
vivienda rural tradicional de Puruándiro 
es un caso de estudio ideal para la ob-
tención de elementos arquitectónicos 
de referencia para el diseño de vivienda 
nueva en el Municipio, con la intención 
de generar espacios interiores con el con- 
fort necesario para satisfacer las necesi-
dades de habitabilidad locales.

La doctora Berthalicia Bernal Miranda, 
docente del posgrado de la Universidad 
Motolinía, en su ponencia “Hibridación 
funcional de los nuevos espacios”, se refi-
rió a que el espacio público y colectivo es 
una materialización de la ciudad, que ha 
sufrido una serie de transformaciones 
que oscilan desde la concepción de la 
calle que delimita la propiedad privada, el 
vecindario y hasta los centros comercia- 
les comúnmente denominadas plazas. Un 
factor incidente que acelera este cambio 
se debe a la inseguridad que se vive en 
gran parte del país. Por ello, estos luga- 
res han construido nuevas formas de ha- 
bitar la ciudad en particular, para los niños 
y los adolescentes del siglo XXI en Méxi-
co. En la mayoría de los nuevos conjuntos 
habitacionales se plantea la desaparición 
del espacio inmediato comunitario, según 
las demandas particulares de cada bloque 
de viviendas, para cederlo a la construc-
ción de plazas comerciales o edificios  
multifuncionales percibidos como un si- 
nónimo de seguridad para los chicos y 
jóvenes, sin la reflexión de que están 
implícitas, en estos nuevos complejos 
arquitectónicos, nuevas formas de inte-
racción socio-espacial del espacio públi-
co y colectivo, a través del consumo y 
recreación representadas por el fenóme- 
no de la exclusión social.

A modo de conclusión, la doctora Ber-
nal deja abiertas las preguntas: ¿Acaso 

el espacio habitacional integrado a los 
centros comerciales es lo éticamente co- 
rrecto, en lugar de ofrecer paisaje y una 
sana calidad de vida? ¿Estas nuevas confi- 
guraciones son en verdad una alternati- 
va sustentable para el diseño de la ciudad?

La ponencia titulada” Relación del arte 
urbano con el diseño gráfico” de la maes- 
tra Mayra Bedoya Torres expuso los des- 
plazamientos que han tenido el arte ur- 
bano: el graffitti. 

En una sociedad marcada por el consu- 
mo y cómo los diseñadores han entrado 
en esta práctica artística que ha sido 
cooptada por la lógica del mercado. Den-
tro de este ámbito, de plasmar imágenes 
en los espacios públicos, existen muchos 
tipos de acciones artísticas, tanto que 
están cambiando la imagen de las ciuda-
des y la espacialidad de las mismas. De 
esto se desprende el interés de grandes 
empresas por estas manifestaciones, que, 
observando el impacto que pueden llegar a  
causar en las personas, están buscando 
a artistas urbanos, diseñadores que rea- 
licen este tipo de imágenes, pero aplicán- 
dolas a la publicidad de sus empresas.Esto 
está provocando que surja un nuevo tér- 
mino en mercadotecnia para esta prác-
tica: el Artketing. 

Para finalizar invitó a los presentes a 
estar atentos a este tipo de desplaza-
mientos y cómo afecta la práctica del 
diseñador.

Para concluir la mesa del día, el doctor 
Darío González Gutiérrez docente e in-
vestigador de Departamento Métodos 
y Sistemas de la División de CyAD, presen-
tó su ponencia Lo simbólico en el diseño 
de la comunicación gráfica, donde nos 
plantea que en la redefinición del diseño 
de la comunicación gráfica es necesario  
considerar los saberes interdisciplinarios 
del diseño, las ciencias sociales y las hu-
manidades que se utilizan en la práctica 
profesional. La comprensión de la cultura 
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es muy importante, pues las significacio- 
nes de los mensajes gráficos dependen 
de ella. El diseñador debe conocer los 
públicos a los que dirige sus estrategias, 
saber cuáles son sus concepciones del 
mundo, sus imaginarios, sus hábitos y 
costumbres, con el fin de establecer una 
adecuada comunicación e incidir en sus 
acciones.

El doctor González elabora un entra- 
mado conceptual sobre el proceso cultu- 
ral que parte de las prácticas totémicas 
y las representaciones rupestres del paleo- 
lítico, pasando por los rituales sagrados 
de la Antigua Grecia y su transformación 
en arte dramático. Estas son las bases 

Mesa iv. Procesos creativos del 
diseño
noviembre 7 de 2019
Reseña. Hebe Rodríguez Guardado
Licenciatura en Comunicación Social

La cuarta mesa dio inicio con el doc- 
tor Mario Morales, que comenzó 
abordando Los procesos creativos 

del diseño, retomando las concepciones 
iniciales acerca de la labor principal del 
diseñador. 

La idea del diseño moderno colocó a 
los diseñadores como sujetos expertos, 
manteniendo un perfil abstracto. Sin em- 
bargo, actualmente el diseñador está 
visibilizado en la misma masa social y es 
un ciudadano que no está separado, sino  
que se encuentra en contacto con los 
otros, y funge como un operador cultu-
ral. Retoma que la creación es inherente 
al ser humano y que, además, la sociedad 
es capaz de reproducirse a sí misma, a tra- 
vés de un proceso imaginativo en donde 
se regenera a sí misma y que adquiere 
fuerza a través de las distintas condi-
ciones y todo ello lleva a un proceso de  
diseño colectivo.

En su intervención la doctora Martha 
Isabel Flores Ávalos, mencionó diferentes 
aristas que pueden ser de utilidad a la hora 
de configurar la investigación en torno 
a sus proyectos, incorporar distintos ele- 
mentos que apoyan al proceso creativo, 
de organizar la información, junto con 
los principios de etnografías, modelos e 
instrumentos para poder plasmar rea-
lidades, diseñar. Una de las premisas de 
su trabajo de docencia es, como orga-
nizar estas herramientas, para que los 
diseños de la Licenciatura de Diseño de 
la Comunicación Gráfica puedan imple- 
mentar en sus trabajos, la realización de 
investigación previa al diseño, que incluya 
todos los campos necesarios para poder 
implementarlos al momento de llevar el 
proceso creativo.

La maestra Giovanna Castillejos Sauce- 
do, expuso en su ponencia la importancia 
de la creación de un entorno metodoló- 
gico, vital para poder organizar la parte 
de las prácticas creativas del diseño. Con 
algunos puntos para explicar la relevan- 
cia de trabajar colectivamente, con una 
correcta comunicación entre los integran- 
tes; además del camino de preparación 

de la cadena discursiva de la producción 
cultural de Occidente que, por medio 
de procesos intertextuales, se recrea y 
resignifica en nuevas representaciones 
simbólicas. Para ejemplificarlo, se toman 
dos ejemplos: el logotipo del Naval Spe-
cial Warfare Development Group (Grupo 
naval especial de desarrollo de la guerra 
de los Estados Unidos) fundado en 1980, 
para combatir el terrorismo, represen-
tado por un águila que captura con sus 
garras a su enemigo en forma de pistola 
y tridente y la campaña presidencial de 
Barak Obama con historietas en las que 
aparece junto al Hombre Araña. 



ACONTECER 
CyAD

60 Espacio Diseno 276-277 - octubre-noviembre 2019

Poniente Dr. 
Mario Morales 
en la cuarta 
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para realizar una acción que exija la crea- 
ción de algún objeto de diseño, desde el 
punto de vista de la elección de la comu-
nicación que usemos para poder transmi- 
tir el mensaje. 

Por su parte la maestra Azucena Mon- 
dragón Millán, comenzó su ponencia  
ubicando la importancia de incentivar la 
creatividad de los estudiantes que se  
encuentran en alguna situación que com-
plique la misma. Menciona que, la creati-
vidad es inherente al ser humano, pero en 
ocasiones, por situaciones emocionales, 
se vuelve complicado desarrollar el pro-
ceso creativo, así que, desde la docencia 
es esencial integrar a estos estudiantes, 
debido a que no logran comunicarse con 
el otro. La maestra Mondragón presentó 
la investigación que llevó a cabo, mos-
trando como estímulo o estrategia para 
ello, la lectura de la poesía, obteniendo 
resultados positivos en el impacto cog-
nitivo de los tres estudiantes que fueron 
objeto de estudio.   

Para finalizar el seminario, la doctora 
Lisett Márquez López con su ponencia 
sobre ‘La Planeación Territorial’ creativa 
en tiempos neoliberales, destacó que esta 
disciplina comparte el diseño y el cono-
cimiento de la realidad urbana por medio 
de la investigación. El impacto que ha te- 
nido el sistema neoliberal en la planea-
ción urbana, en la creación de ciudades 

“compactas” ciudades que lucen iguales 
y siguen un patrón homogéneo, que no 
da pauta para la creatividad y que ade-
más termina por destruir el patrimonio  
arquitectónico de los lugares reemplazan- 
do edificios históricos, para poder cons-
truir edificios que responden a desarrollos 
inmobiliarios ambiciosos, que contemplan 
diversos servicios como centros departa-
mentales, gimnasios, hoteles de lujo, etc.  
Lo que desemboca en una segregación 
y fragmentación social; todo esto puede 
ser evitado, desde la participación social, 
desde los habitantes, diseñadores y polí-
ticas públicas democráticas.

A modo de conclusión, el contenido 
general del seminario se enfocó en re-
valorar todo aquello que ha sido dejado 
de lado: su responsabilidad social, su com- 
promiso con la calidad de vida y con el 
medio ambiente, la dimensión humanís- 
tica de sus productos, así como la riqueza 
y profundidad que debería caracterizar 
a la actividad proyectual. Esto último ha 
ocasionado la pérdida de identidad de las 
profesiones y la falta de reglamentación 
y reconocimiento social de las mismas; 
puesto que son confundidas actualmen-
te con la publicidad, la producción de 
mercancías, el arte aplicado o la utilización 
de modelos de desarrollo urbano-arqui- 
tectónicos de otros tiempos.
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Seminario sobre retórica y 

diseño en CyAD

Alejandro Tapia Mendoza
Departamento de Teoría y Análisis

C on el propósito de discutir teóri- 
camente los principios fundamen- 
tales del diseño, especialmente 

desde la perspectiva de su conformación 
como disciplina de estudio, se llevó a 
cabo durante la semana del 28 al 31 de 
octubre de 2019, en la División de Ciencias 
y Artes para el Diseño de la UAM-Xochi- 
milco, el seminario “Retórica y Diseño: 
las políticas de comunicación en la ciu- 
dad”, el cual fue impartido por el doctor 
Pierre Smolarski, de la Bergische Univer- 
sitát Wuppetal, en Alemania. Smolarski 
enseña e investiga sobre temas de retó- 
rica visual, estética cotidiana y epistemo- 
logía estética en diversas universidades, 
ha realizado estudios de doctorado y 
postdoctorado y forma parte de un pos- 
grado en Diseño de Interés Público, tam- 
bién ha publicado varios materiales, así 
como algunos libros de amplio alcance. 
A los organizadores, este perfil nos pare-
ció interesante pues a menudo el diseño 
(en especial el diseño de la comunicación 
gráfica, sobre el que nos centramos) es 
estudiado e impulsado desde la esfera 
de la producción comercial, desdibujando 
así (por omisión) aquellas perspectivas 
donde los ciudadanos y sus reglas de 
convivencia forman parte indispensable 
de la índole de los problemas que los di- 
señadores tienen que enfrentar a través 
de sus proyectos.

El seminario se centró en la discusión 
teórica acerca de cómo se construyen  
los contenidos, en cuya naturaleza resi-
den las políticas con las que construimos 
la democracia en nuestras ciudades, ya 

que el diseño es una actividad donde los-
presupuestos sobre lo que es pertinente 
para la organización social se traducen 
en términos de comunicación y acción 
dentro de la vida cotidiana. Smolarski 
plantea que por ello la retórica es y ha 
sido siempre la teoría del diseño, ya que su 
carácter proyectual está inherentemente 
relacionado con la manera como hacemos 
una lectura de esos presupuestos y tam- 
bién de la forma en la que operamos con 
ellos para movilizar a la comunidad.

La discusión propuesta por Smolarski, 
realizada mediante una amplia lectura 
llevada a cabo por él a partir de un texto 
que escribió específicamente para no-
sotros, intenta así no sólo llevar la teoría 
retórica al seno de los estudios en dise-
ño –que es algo más bien infrecuente a 
pesar del crecimiento académico que ha 
tenido la disciplina en los últimos años– 
sino también llevar el diseño al ámbito 
de la filosofía y de la teoría retórica, que 
tienen un espectro más general y donde 
se propone que la producción cotidiana 
amerita ser pensada de una forma más 
crítica y consistente.

Para ello, Smolarski propuso analizar  
detenidamente los conceptos centrales  
de la retórica: la disposición natural, la 
techné, la noción de persuasión, el papel 
de la teoría y los conceptos fundamen-
tales de la constitución del discurso: la 
apelación al logos, al ethos y al pathos. 

Seminario 
sobre retórica 

y diseño en 
CyAD.

Fotografía:  
Carlos Ocádiz. 
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Captura del 
anuncio Edeka, 
Supergeil, 2014.
Tomado de: 
https://rb.gy/
nrjhem 

En su exposición pudimos ver cómo la 
teoría aristotélica hablaba ya de que los 
seres humanos tienen una disposición 
natural para la habilidad discursiva y para 
regular sus efectos pragmáticos, pero 
que gracias a la teoría (o la capacidad de 
ver y de reconocer dichas habilidades 
como fenómenos estudiables y carac- 
terizables), esa potencia (o Dynamis) 
puede convertirse en Techné, o habili- 
dad conceptualizada, capaz de actuar 
como técnica frente a las causas de las 
que el diseño se ocupa.

Una noción que mereció un especial 
detenimiento fue el concepto de Persua- 
sión, ya que Aristóteles enuncia que ese 
era el objeto de la producción del dis-
curso, pero Smolarski observa que ello 
ha hecho parecer a la retórica como una 
práctica de la seducción que se enmas-
cara en el artificio, por lo cual, siguiendo a 
un teórico reciente como Kenneth Burke, 
quien propone subordinarla a otro con-
cepto más amplio que es el de identi- 
ficación. Esto es, la persuasión implica  
la identificación: los ciudadanos deben  
identificar sus propios motivos para ser 
persuadidos.

Ese principio estaba entonces presen- 
te en el análisis posterior de las dimensio- 
nes del logos, ethos y pathos, las cuales, 
como se mostró en el seminario, son resul- 
tado del enlace necesario que hay entre 
la comprensión de lo que existe, el carác- 
ter o conducta con el que se emprende 
su abordaje, y la vinculación emotiva con 
la que los motivos y causas se encarnan 
en las piezas de diseño. La apuesta retó- 
rica que está presente de forma inherente 
en los objetos de diseño hace entonces  
que toda decisión formal implique una 
apuesta política, que lo ciudadanos pue- 
den reconocer, pues ella forma parte de 
la manera en la que se emprende su inven 
ción y se invita a su uso. De esta manera 
los contenidos, desde el punto de vista 

de la retórica, provienen siempre de la 
comunidad, de las situaciones determi-
nadas que existen en cada contexto y de 
su adecuada lectura, pues los usuarios 
parten sobre todo de aquello en lo que 
confían.

Lo anterior fue mostrado a partir de 
la proyección de varias láminas y videos. 
Por ejemplo, en un video de un centro 
comercial alemán donde se anuncia, pri- 
mero de una forma cándida y positiva 
(como casi toda publicidad), causando 
un alto cuestionamiento dada la natura-
leza crítica con la que los jóvenes asu-
men ese tipo de contenidos, y después 
invirtiendo su ethos al reemprender su 
discurso a través de un viejo cantante 
cómico que hace una lectura irónica y 
paródica acerca de lo que puede encon-
trarse en un supermercado, y el cual se 
convirtió en uno de los videos más visi-
tados por la juventud alemana.

Dicho principio, como se mostró du-
rante las sesiones, estaba también pre-
sente en los motivos utilizados por los 
habitantes de Weimar para emprender 
una campaña de identificación gráfica, y 
con la que marcan su otra forma de situar 
el espacio. En tanto que Weimar es una 
ciudad que suele tener señales que la  
caracterizan a partir de la frase “Por aquí 
pasó Goethe”, los diseñadores y ciuda-
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danos resignificaron y dieron relevancia 
a sus propios lugares con la frase con-
traria, ‘Aquí nunca estuvo Goethe’, mo-
tivo con el cual producen otro tipo de 
identificación (mostrando una conduc 
ta no turística). Ese momento del semi-
nario, a la vez didáctico y lleno de humor 
(haciendo ver que la ironía forma parte 
de los tropos clásicos de la retórica) fue 
captado por uno de los asistentes del 
seminario en una fotografía que retrató 
uno de los momentos más elocuentes de 
la jornada.

Smolarski reflexionó ampliamente so- 
bre estas cuestiones, y mostró diversos 
ejemplos en los que la gráfica de la ciudad 
(la gráfica urbana, la señalización, etcé- 
tera) construye los lugares a través de 
los motivos y de la posición del ethos,  
que es la más importante de las dimen- 
siones de la apelación retórica. Señaló que 
es en ese marco donde se desarrolla la 
crítica del diseño pues es ahí donde radi- 
ca su sustancialidad frente a los ciuda- 
danos, siguiendo en ello los conceptos 
teóricos aportados por Kenneth Burke 
en libros como Permanence and Change y 
Rhetoric of Motives, que fueron en buena 
medida los puntos de partida del semi- 
nario, sólo que aplicados aquí al ámbito 
del diseño.

Los tres primeros días de la semana 
sirvieron para establecer este marco de 
referencia conceptual para estudiar al di-
seño. El cuarto y último día, dado que el 
postulado es que la retórica es siempre 
situacional y proviene de la colectividad, 
lo dedicamos a analizar junto con la au-
diencia –siguiendo la propuesta del pro-
pio expositor en su programa- ejemplos 
de la comunicación que son relevantes 
para el público mexicano, a partir de casos 
que los propios participantes pusieron en 
la mesa de discusión. Con esto arribamos 
a las conclusiones que nos hacen ver la 
importancia de la conceptualización re- 
tórica de los contenidos que el diseño 
pone en marcha.

La realización del seminario fue posi-
ble gracias al apoyo recibido por nuestra 
División dentro el Programa de activi- 
dades académicas de 2019, contando 
también con la colaboración de la Divi-
sión de Ciencias del Diseño y la Comuni-
cación de la UAM-Cuajimalpa, así como 
de la Maestría en Diseño y Producción 
Editorial y del Área de Medios Audiovi- 
suales de la Licenciatura en Diseño de la 
Comunicación Gráfica de nuestra Divi- 
sión. También fue posible gracias a la 
traducción del material que estaba origi- 
nalmente en alemán y que Gerardo Kloss 
y Román Esqueda nos ayudaron a poner 
en español para la comprensión de los 
asistentes, maestros y alumnos de nues- 
tra División, como de otras Universidades. 
Así mismo, en la labor técnica y logística, 
tuvimos la invaluable colaboración de 
Jorge Contreras, Bruno de Vecchi, Ana 
Julia Arroyo, Felipe Maya, Heike Thomas, 
Antonio Rivera y Adriana Saldívar. Espe-
ramos contar pronto con la versión en 
español de la lectura realizada en el se-
minario, que se encuentra actualmente 
en proceso de traducción, incluyendo el 
material gráfico que la acompaña.

Pierre  
Smolarski en el 
Auditorio “Jesús 

Virchez” de la 
División CyAD. 

Fotografía:  
Alejandro Tapia.
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en una publicación impresa que recopilara 
todas estas capsulas que íban posteando, 
pero que se fuera complementando, que 
empezaran a tener más carnita, comen-
taron las autoras.

En el proceso, editores, diseñadores 
editoriales y profesionales del diseño en- 
caminaron a las autoras a construir el 
discurso, cómo se comunicaban en redes 
sociales y cómo querían que el libro tam-
bién se comunicara con el lector. el ma-
terial inicial se complementó y se adecuó 
para el público al que se dirigía, el cual 
incluía a expertos en el tema, pero tam-
bién a todo aquel que tuviera interés en 
mejorar el uso de la tipografía. Esto de-
rivó en la creación de un manual, que 
podía ser consultado en cualquier mo-
mento y que no necesariamente era de 
lectura continua.

Hay temas complejos que muchas ve-
ces no es tan fácil como alumno o como 
principiante poder abordarlos, dicen las 
autoras, lo que hicimos fue una búsque- 
da de todo este contenido, igual que la 
práctica que se va teniendo al paralelo, 

El pasado 29 de octubre, se pre- 
sentó el libro Elementype: una guía 
práctica del uso tipográfico, de las 

maestras Dafne Martínez, Mónica Mun- 
guía y Sandra García, con el propósito de 
darlo a conocer a nuestra comunidad  
de diseño; dicha actividad se llevó a cabo 
en el auditorio “Jesús Virchez” de la Unidad 
Xochimilcode la UAM, con la presencia de 
las autoras y el maestro Jorge Medrano 
Castrejón, como moderador.

La presentación abarcó tres ejes im-
portantes: el desarrollo del proyecto, el 
objetivo del libro y su contenido.

Al respecto, se mencionó que el pro-
yecto nació hace algunos años, cuando 
las autoras tuvieron la iniciativa de crear 
Tipastype, un grupo de diseñadoras con 
un auténtico interés en la actividad edi-
torial y tipográfica. Se encargaron de di-
fundir diversos saberes sobre el uso de la 
tipografía a través de Facebook mediante 
cápsulas o tips, en los cuales proporcio- 
naban contenido a todos los estudiantes 
o personas que estuvieran interesadas 
en saber utilizar mejor los recursos que 
vienen en las fuentes, que sabemos que 
están ahí, pero desconocemos como uti-
lizar las funciones, como opentype, ver-
salitas, etc. A partir de estas capsulas se 
formularon la pregunta de qué hacer con 
todo ese contenido para promover un 
 uso eficiente de la letra.

Posteriormente, las maestras obtuvie- 
ron una beca del Fondo Nacional para la 
Cultura y las Artes (fonca) con el obje- 
tivo de transformar todo el material que 
habían producido en sus redes sociales  

 
Presentación del libro  

Elementype

Carlos Ocadiz Gutierrez
Licenciatura en Comunicación Social

Portada y 
página interior 
del libro 
Elementype: 
una guía 
práctica del uso 
tipográfico.
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entonces decidimos complementar con 
las necesidades de los estudiantes y de las  
nuevas propuestas de diseño en el mun-
do tipográfico, seleccionamos algunos 
temas como diseño web, tipos de licen- 
ciamiento, las fuentes variables, entonces 
pusimos todo este contenido de manera 
fácil, accesible y entendible.

El contenido del libro se divide en cua-
tro capítulos: I Observar la letra, donde 
se habla de las características especiales 
de las letras para poder observarlas de 
cerca y comprenderlas: el renglón tipo- 
gráfico, altura de equis, contraforma, atri- 
butos de la letra, serif, patín, gracia o 
remate, ancho, contraste, modulación, 
peso o grosor e Inclinación; II Observar  
la fuente, apartado en el que se describen 
los elementos que forman una fuente 
tipográfica: signos horizontales, signos 
verticales, puntos, números, manículas, 
ampersand, ornamentos, ligaduras tipo-
gráficas; III Tipos de fuentes, en donde se 
incluyen consejos sobre cómo seleccio-
nar, aplicar y potencializar el uso de una 
tipografía, donde además se agregan los 
temas que para las autoras son muy im- 
portantes como la venta, renta y licencia- 
miento de fuentes: fuentes para cuerpos 
de texto, fuentes display, fuentes web, 
fuentes variables, fuentes custom & retail, 
renta de fuentes retail, licenciamiento; 
IV La letra en acción, en esta parte del 
libro se dan consejos prácticos sobre 
cómo aplicar la tipografía, cómo hacer 

una selección tipográfica y cómo mejorar 
cualquier composición tipográfica que  
se requiera: ancho de columna, espacia- 
miento, interlínea, interletrado, kerning  
o acoplamiento, funciones OpenType, 
catálogo tipográfico. 

El texto es muy atractivo ya que en 
todo el libro se incluyen gráficos que fa-
cilitan su entendimiento, así como una 
consulta rápida y eficiente, sin embargo,  
los tres primeros capítulos contienen in- 
formación para el público menos espe-
cializado.

En palabras de las autoras, básicamen-
te el libro lo que trata de hacer es aprove- 
char todas las cosas que hay dentro de  
una tipografía. Muchas veces el diseñador 
que hace la fuente te está proporcionan- 
do un montón de herramientas que uno 
desaprovecha, muchas veces tomamos y 
usamos fuentes de no muy buena calidad, 
que bajamos de internet, no sabemos 
temas de licenciamiento, no sabemos a 
qué tenemos derecho, no sabemos qué 
tecnología hay detrás, cómo funciona el 
OpenType, poder explicar por qué decidí, 
en algún momento determinado, selec- 
cionar cierta fuente tipográfica en ese 
puntaje o cuales son los parámetros que 
necesito para seleccionar una fuente ti- 
pográfica. 

Finalmente, se señaló la importancia 
del libro para los diseñadores, quienes 
usan tipografías sin considerar aspectos 
técnicos, legales o de uso, y que descono- 
cen todas las herramientas que incluyen 
las tipografías, con las cuales se potencia- 
lizaría su uso. Las autoras buscan que con 
su libro puedan orientar a estos profesio- 
nistas para que aprovechen al máximo la 
tipografía en sus proyectos. Mencionaron 
al respecto: hemos tratado que no sea un 
libro para leerse de corrido, sino un libro de 
consulta, cómo, por ejemplo, qué es una 
licencia o cómo funciona el OpenType, 
un libro muy rápido y muy didáctico.

 

Integrantes 
de Tipastype:  
Mtra. Mónica 

Munguía, Mtra. 
Sandra García 
y Mtra. Dafne 

Martinez.
Fotografía: 

Carlos Ocadiz.
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G racias al trabajo de inves-
tigación que desarrollaron 27 
alumnos de la Licenciatura en 

Arquitectura, el pasado mes de octubre, 
en una ceremonia realizada en la Unidad 
Xochimilco, se les hizo entrega de un  
reconocimiento como ganadores del Con- 
curso Diploma a la Investigación 2019.

La investigación estudiantil correspon- 
dió a los alcances de los trimestres X y 
XI del Área de Concentración de la ca- 
rrera de Arquitectura de nuestra Divi-
sión de cyad, cuyo objetivo es realizar 
un diagnóstico urbano-ambiental de una 
zona que cuente con problemáticas sig-
nificativas, en este caso fueron las zonas 
derivadas del sismo de septiembre de 
2017 en Santa María Nativitas, en la alcal- 
día Xochimilco, además de los proyectos 
identificados en el diagnóstico como prio- 
ritarios.

El objetivo de la investigación fue iden- 
tificar las principales problemáticas de   

los espacios habitables y desarrollar pro-
yectos con criterios de diseño ambiental.

Santa María Nativitas fue uno de los 
poblados con mayores afectaciones en  
la Ciudad de México, sin embargo, al igual 
que muchos pueblos y colonias del sur- 
oriente de la ciudad, pocas familias fueron 
reconocidas como damnificadas. Este tra- 
bajo se desarrolló a solicitud de algunos 
habitantes, y nuestro grupo de alumnos 
se comprometió a realizar el levantamien- 
to de daños de vivienda y equipamiento 
que se ubica en zonas vulnerables.

La vulnerabilidad de este poblado ante 
los sismos se debe a que se localiza en 
una zona de transición entre el antiguo 
lago de México y la zona cerril que actual-
mente está ocupada por asentamientos 
irregulares, debido a las pocas opciones 
de crecimiento, lo que ha promovido la 
ocupación de áreas naturales y de pro-
ducción agrícola, a lo que se suma un 
alto déficit de equipamiento básico.

En cuanto a la vivienda dañada por los 
sismos, se pudo observar que las familias 
damnificadas han estado haciendo me- 
joras a sus viviendas, sin asesoría técnica, 
aun cuando algunas de ellas se encuen-
tran sobre grietas que potencialmente 
son un riesgo ante futuros sismos, por lo 
que algunos proyectos consideraron la 
reubicación de diversas actividades.

Modelado 3D 
del proyecto 
Jardín vecinal.

 
Concurso Diploma a la 

Investigación 2019

Laura Isabel Romero Castillo
Departamento de Métodos  

y Sistemas
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En el proceso de los proyectos colabo- 
raron la doctora María del Carmen Ra- 
mírez Hernández quien apoyó la inves- 
tigación urbana y del paisaje, así como 
el maestro Andrés Dionisio Hernández 
quien apoyó el diseño de eco tecnologías; 
la Coordinación de los módulos estuvo  
a mi cargo conduciendo el proceso de in-
vestigación y diseño con apoyos teóricos  
y metodológicos de diseño ambiental,  
para la elaboración del Diagnóstico del 
poblado y el desarrollo de proyectos de 
equipamiento.

Los proyectos desarrollados fueron 
los siguientes: 

1. Estudio socio ambiental espacial de 
Santa María Nativitas.

2. Proyectos de y equipamiento: 
• Recuperación de casa de bombas. 
  Proyecto:  Biblioteca y galería. 

• Recuperación del restaurante
   manantiales: Museo Manantiales,
   protección de áreas naturales. 
  Proyecto: Ciclo vía mirador.  

• Reubicación de la carretera
   Xochimilco-Tulyehualco. 
  Proyecto: áreas verdes en zonas y 
  predios afectados por los sismos.

• Reubicación de familias ubicadas en
   zonas con grietas. 
  Proyecto: Conjunto de vivienda 
  progresiva.

• Recuperación de áreas verdes 
   residuales. 
  Proyecto: Jardín Vertical 

• Creación de equipamiento de 
   recreación en zona cerril. 
  Proyecto: Centro de desarrollo social.

• Limitar la redensificación en zona 
   cerril. 
  Proyecto: Jardín vecinal y 
  accesibilidad a El Jazmín. 

• Recuperación de áreas verdes 
   residuales al borde del Acueducto. 
  Proyecto: Parque lineal.

Modelado 3D 
del proyecto 

Centro de  
desarrollo 

social El 
Mirador.

Modelo de la 
vista superior 
del proyecto 

Paseo Turístico 
-cultural Santa  
María Nativitas 

y Xochimilco. 

Consideramos que el trabajo que rea- 
lizan de los arquitectos debe incorporar 
en todos los casos la problemática am- 
biental, con el fin de reducir la vulnerabi- 
lidad de los habitantes, el consumo de 
energía y agua, así como la reducción de re- 
siduos, que en su conjunto logren el mayor 
confort y seguridad para sus habitantes

Para la elaboración del proyecto se em- 
plearon diversas metodologías para el 
análisis como: 
• Análisis bio-regional.
• Diseño ambiental con criterios de dise- 
  ño bioclimático y ecotecnológico.

• Análisis paramétrico de clima.
• Estudio del ciclo del agua, desde el co- 
 nocimiento de la estructura y función 
 de las cuencas, hasta el tratamiento y 
 reciclaje con diversos sistemas eco tec- 
 nológicos.

• Análisis tipológico para la integración 
 al sitio. 

• Sistemas constructivos de bajo impac- 
 to ambiental.
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Curso-Taller “Arquitectura 
regenerativa con bambú”

Fabiola Elizabeth Gómez Herrera
Licenciatura en Diseño de la  

Comunicación Gráfica

A ctualmente, el uso de bambú 
en estructuras arquitectónicas 
representa una fuerte tendencia, 

ya que además del aspecto estético del 
material, resulta adecuado para su im- 
plementación como alternativa para com- 
batir el cambio climático ya que es un 
material biodegradable, además de for- 
talecer la economía de las zonas donde 
se cultiva.

Con el propósito de conocer las ca-
racterísticas y ventajas del bambú como 
material de construcción, se llevó a cabo 
el curso-taller Arquitectura regenerativa 
con bambú en las instalaciones de la UAM 
Xochimilco los días 14, 15 y 16 de noviem- 
bre del 2019, impartido por los arquitectos 
Samanta Pratt Limón y Ricardo Leyva de 
la empresa Ojtat, despacho especialista 
en estructuras arquitectónicas con bambú, 
con experiencia en el campo de la arquitec- 

tura sustentable y construcción de techos 
y muros ajardinados, así como en capaci- 
tación. El curso tuvo la participación de 
17 alumnos y 15 profesores de la División 
de CyAD.

El motivo del curso taller fue de gran 
importancia, ya que el bambú puede ser 
aprovechado por distintos campos del 
diseño, entre ellos el diseño industrial y la 
arquitectura, siendo benéfico tanto para 
alumnos y profesores, un curso que brin- 
dara fundamentos básicos sobre el mane- 
jo del material para fines constructivos.

Estructura 
da bambú 
finalizada. 
Fotografía: 
Equipo Espacio 
Diseño.

Como conclusión de esta investigación 
puedo asegurar que el diseño ambiental 
es un conocimiento indispensable en el 
ejercicio profesional de los arquitectos, 
actualmente son pocas las escuelas de 
arquitectura que incorporan conocimien- 
tos teóricos, metodológicos y técnicos 
para el diseño ambiental.

Considero que el trabajo de docencia 
en problemáticas reales, es un elemento 
que introduce la complejidad necesaria 
en el proceso de enseñanza aprendizaje, 
que es deseable incorporar en todos los 
trimestres de la licenciatura.

Felicitamos y agradecemos la parti- 
cipación activa de los alumnos Ricardo 
Delgadillo, Osvaldo Noguerón, Mónica 
Sales, Iván Cruz, Rafael Mancillas, Alejan- 
dro Méndez,Rodrigo Quintero, Mauricio 
García, Leonel Morales, Isaac Gálvez, Víc- 
tor Cruz, Javier Ramírez, Nancy Quiroz, 
Diana Peralta, Brandon Neri, Yair Estrada, 
Daniel Márquez, Gabriela Martínez, Gabriel 
Mejía, Kevin García, Ana Velázquez, Fran- 
cisco López, Guadalupe Espinoza, Joel 
Hernández, Laura Cabrera, Edwin Ramí- 
rez, José Valiente, así como a todos los 
profesores participantes en los módulos.
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El curso inició con una presentación 
teórica donde se abordaron temas como 
la anatomía del bambú, la importancia de 
este material para la humanidad, arqui-

Participantes

Profesores
Dr. Fco. Javier Soria López
Dr. Alberto Cedeño Valdivieso
Mtro. Genaro Guillén Lara
Mtro. Jorge Guillén Gutiérrez
Mtro. Roberto García Sandoval
D.I. Cecilia Rivera Gómez
D.I. Jaime Miguel Hernández  

González
D.I. Gustavo Adolfo Hernández  

González
Arq. Pedro López García
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tectura e ingeniería del bambú, entre 
otros temas. Seguido de la parte de taller, 
donde colaboraron alumnos y profesores 
para el armado de la estructura.
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Premio a la Docencia 2019

Equipo Espacio Diseño 

Con el propósito de reconocer la 
labor docente en nuestra univer-
sidad, el pasado 18 de noviembre 

de 2019, se realizó la entrega del Premio  
a la Docencia que otorga la Universidad 
Autónoma Metropolitana a los profeso- 
res destacados en la labor docente. En 
esta ocasión el reconocimiento se otor- 
gó al profesor Pedro Jesús Villanueva Ra- 
mírez de la Licenciatura en Arquitectura. 
El Premio a la Docencia consiste en un 
incentivo económico y una constancia a 
los profesores que se distinguen por el 
trabajo docente del año correspondiente 
a la convocatoria

Para conocer sus apreciaciones respec-
to a este merecimiento nos acercamos al 
profesor Villanueva, quien amablemente 
nos concedió la siguiente entrevista.

Uno de los objetivos del curso fue aten-
der la necesidad de formación de una 
nueva generación de profesionales al 
brindarles las posibilidades y la versati-
lidad del bambú, como una alternativa 
para solución consiente y responsable 
frente a las problemáticas actuales de la 
industria de la construcción.

La tarea principal del curso fue lograr 
el diseño, planeación, armado y construc- 
ción de una estructura de bambú por los 
participantes, alumnos y profesores de 
las licenciaturas en Arquitectura y Dise-
ño Industrial.

La organización del curso-taller estuvo 
a cargo del doctor Francisco Javier Soria 
López, la doctora Lucía Constanza Iba-
rra Cruz y del doctor José Luis Gutiérrez 
Sentíes, así como de la Empresa Ojtat, 
representada por la arquitecta Samanta 
Pratt Limón y el arquitecto Ricardo Leyva.

El curso-taller se llevó a cabo gracias  
a la Convocatoria de Apoyo para la Orga- 
nización de Eventos Académicos, emitida 
por la División de CyAD, con la colabora- 
ción y apoyo de la Dirección de la División 
de Ciencias y Artes para el Diseño por 
el doctor Francisco Javier Soria López; el 
Departamento de Síntesis Creativa, la  
maestra Silvia Ana María Oropeza He-
rrera, jefa del mismo; el Departamento 
de Teoría y Análisis, doctora Lucía Cons- 
tanza Ibarra Cruz, como encargada de 
Departamento; el Departamento de Tec- 
nología y Producción, doctor Alberto 
Cedeño Valdiviezo, como encargado del  
Departamento y, la Licenciatura en Diseño 
Industrial, maestro Miguel Ángel Vázquez 
Sierra, coordinador de la misma. Estas 
instancias cubrieron el financiamiento 
de los insumos, así como de la empresa 
Ojtat.

Pedro Jesús 
Villanueva 
Ramírez. 
Premio a la 
docencia 2019.

¿Que representa para usted haber 
recibido el Premio a la Docencia?

Tener un reconocimiento académico de 
este tipo me es muy gratificante y no  
sólo por el incentivo económico, sino  
también porque considero que refleja el 
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El profesor Pedro Jesús Villanueva Ra- 
mírez es Ingeniero Civil, por la esia del 
ipn. Especialista en diseño asistido por 
computadora por la Fundación Arturo 
Rosenblueth. Tiene el 100% de créditos 
de Maestría en Arquitectura por la unam. 
Desde 1991 es Profesor investigador, ti- 
tular C, Tiempo Completo, en el Depar- 
tamento de Tecnología y Producción  de 
la UAM-Xochimilco. Fue jefe de dicho 
departamento de 2007 a 2011. Es au- 
tor de los libros Trazo arquitectónico 
(en coautoría con el Arq. José Esquivel 
Rosales) y Uso de Autocad en la arqui-
tectura. También es autor y coautor de  
varios artículos de investigación y divul- 
gación y ha participado en conferencias, 
nacionales e internacionales; en ambos 
casos, relacionados con la enseñanza y 
aplicación de tecnologías computacio- 
nales enfocadas al cad arquitectónico 
paramétrico y generativo, simulación 
digital para el análisis y diseño estruc- 
tural y para el estudio de la eficiencia 
energética (arquitectura bioclimática).
Es responsable del laboratorio virtual  
de simulación infográfica y materializa- 
ción para el diseño(lavsimad). Actual- 
mente imparte los apoyos de tecnología 
y el taller de diseño en el tronco básico 
de la Licenciatura de Arquitectura. 

De 1999 a 2005, impartió el curso 
de diseño arquitectónico asistido por 
computadora en la Facultad de Arquitec- 
tura de la Universidad Marista. Como 
profesionista trabajó en diversas empre- 
sas privadas como residente y supervi- 
sor de obra. Ha sido calculista estructu- 
ral independiete de diversos proyectos 
enfocados a la edificación. En 1994 fun- 
dó su propia empresa que se dedica a 
cursos de capacitación, actualización 
y asesorías de software relacionados al 
cad/cae y generación de imágenes fo- 
torrealistas, fijas y animadas.

compromiso y trabajo que he tenido, jun- 
to con los profesores que participan con- 
migo, en la formación de los alumnos de 
la Licenciatura en Arquitectura. Es cierto 
que el compromiso debe siempre existir, 
sin o con incentivos extras ya que es parte 
de la responsabilidad que tiene uno como 
docente, sin embargo, el premio me per- 
mitió darme cuenta de que he realizado 
actividades que a veces no se ven, pero 
que las llevo a cabo porque deseo tras-
mitirles a los alumnos lo más posible y 
de la mejor manera la experiencia pro-
fesional que he adquirido. No cabe duda 
que la labor docente es una labor que no 
termina nunca sobre todo en los tiem-
pos actuales de constante modificación 
y desarrollo, lo que me obliga a actuali-
zarme día a día. Aprovecho para agrade-
cer enormemente a la Universidad por 
este reconocimiento y al grupo de profe-
sores del Laboratorio de simulación info- 
gráfica y materialización para el diseño 
por haberme postulado.

¿Que significa para usted ser 
docente en la UAM Xochimilco?

Llevo un poco más de 30 años siendo 
profesor investigador de la UAM Xochi-
milco y a lo largo de este tiempo me he 
percatado que ser parte de la universi- 
dad pública de México es todo un privile-
gio. He sido parte de las 3 instituciones 
de educación superior más prestigiadas  
del país, primero como estudiante de in-
geniería civil en el Instituto Politécnico  
Nacional, después como estudiante de la 
Maestría en Arquitectura en la Univer-
sidad Nacional Autónoma de México y 
como profesor investigador, como dije, 
por más de 30 años en la uam. Pero si 
hablamos específicamente de mi labor 
como docente en la Unidad Xochimilco, 
el significado cobra un valor especial, de-
bido a lo siguiente: 
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1) Es el espacio que me abrió las puer-
tas para llevar a cabo una de las metas  
que me propuse desde que era estudiante, 
llegar a dar clases en alguna universidad. 

2) El Sistema Modular es un modelo 
académico que me ha cautivado a tal gra-
do que, en los últimos años, junto con 
otros profesores, nos hemos dado a la 
tarea de investigar más sobre el modelo 
educativo y su aplicación en la Licencia-
tura en Arquitectura.

3) Me ha permitido la libre catedra, o 
sea, ejercer el trabajo docente con liber-
tad, pero con compromiso, sin barreras 
impuestas por otras instancias externas 
y dentro de su modelo educativo con el 
cual se puede interactuar directamente 
con los alumnos y con los profesores ge-
nerando núcleos de discusión y retroali- 
mentación con un compromiso social.

4) Me ha permitido conjuntar la inves- 
tigación con la docencia y el servicio,  
tanto comunitario como social, integran-
do a los estudiantes en estas actividades.  

5) Me ha permitido difundir los produc- 
tos y trabajos, tanto de docencia como 
de investigación en diferentes medios, 
ya se a través de artículos o participando 
en eventos académicos.

6) Y para llevar esto más allá, todavía 
he tenido la surte de que se reconozca 
mi trabajo, ya sea a través de insumos 
económicos como la becas y estímulos, 
premios o a través del prestigio institu- 
cional. 

¿A que le compromete haber  
recibido el premio?

Creo que con premio o sin premio, mi 
compromiso como académico con esta 
universidad ha sido constante y total, en 
cada una de las actividades en las que he 
participado. Sí de compromiso se trata,  
este sería en primer lugar conmigo mis-
mo, buscando siempre una superación en 

cada una de las actividades que realizo; 
en segundo lugar, con los alumnos bus-
cando estrategias didácticas para lograr 
una mejor retroalimentación del conoci- 
miento y, en tercer lugar, con mis colegas 
profesores, participando y continuando, 
en las tareas que realizamos en conjunto.

¿Para usted cual es la importancia 
 de la docencia en CyAD?

De las cuatro funciones sustantivas de 
la UAM Xochimilco, desde mi punto de 
vista, la docencia debería ser la principal 
a considerar ya que uno de los objetivos 
fundamentales de cualquier Universidad 
es formar a los futuros profesionales que 
necesita el país. En este sentido si la acti-
vidad de investigación como generadora 
de conocimiento se logra ligar íntima-
mente con la docencia, ambas formarían 
una simbiosis, donde la docencia sería la 
receptora y trasmisora de ese conoci-
miento generado. Desafortunadamente, 
al menos en nuestra División de CyAD, 
esto es difícil de llevar a cabo por la propia 
naturaleza de las disciplinas de diseño. 
A mi parecer es un campo de conocimien- 
to que está en una etapa de construcción 
y en el mejor de los casos en maduración, 
sobre todo si queremos integrar la cien-
cia, la tecnología y las artes al proceso 
de diseño. En mi caso particular, la ense-
ñanza de los campos profesionales téc-
nicos y tecnológicos en la formación de 
los futuros arquitectos es tan importan-
te como la teoría y el arte, sobre todo 
desde el punto de vista de la praxis. En 
este contexto, aprovechando la esencia 
del Sistema Modular, es necesario que 
los factores técnicos y tecnológicos sean 
considerados de manera integral, concu- 
rrente (esto es, simultánea), recursiva e 
interdisciplinaria desde las primeras fases 
del proceso de diseño arquitectónico y 
para esto es necesario contar con docen- 
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tes que tengan la capacidad de fomentar 
interdisciplinariamente cada una de las 
áreas de conocimiento que intervienen 
en el proceso de enseñanza y aprendiza- 
je del diseño arquitectónico, sin olvidar 
el compromiso social.

¿Que mensaje le puede dar a la 
comunidad CyAD?

En primer lugar, les diría a los compañe-
ros profesores que mediten seriamente  
en lo que la Universidad, como institución 
educativa, nos ha dado y que le hemos 
dado nosotros a ella. Con esto quiero decir 
que, así como existe un compromiso de la 
Universidad para con nosotros, también 
existe un compromiso de nosotros para 
con la Universidad. Por ejemplo, si al ser 
contratados como académicos lo hace-
mos como profesores investigadores, es 
correcto que la Universidad nos brinde 
el apoyo para formarnos como docentes  
(sobre todo dentro del Sistema Modular) 
e investigadores, pero también esta el 
compromiso por parte del académico en 
impartir docencia y generar investigación 
constante y, en ambos casos, estamos 

lejos de que se cumpla. También exhorto 
a los compañeros coordinadores de módu- 
lo y a los profesores de los apoyos tecnoló-
gicos de la Licenciatura en Arquitectura 
a trabajar integralmente desde el taller 
de diseño, como lo marca el propio Sis-
tema Modular y crear ambientes de tra-
bajo que fomenten desarrollo cognitivo 
dentro del taller.

A los alumnos que tomen seriamente 
su educación universitaria y no ser pa-
sivos en su aprendizaje; recuerden que, 
en el Sistema Modular, el alumno juega 
un papel activo en su formación, que es 
la base para su vida profesional. Precisa-
mente esta característica, además de la 
capacidad de trabajar en equipo, saber 
investigar y su compromiso social, entre 
otras, son las que definen al egresado 
de la UAM Xochimilco. A los órganos co-
legidos, órganos personales e instancias 
correspondientes, que generen espacios 
académicos que permitan la comunica-
ción, debate, reflexión y socialización de 
cada uno de los cuatro campos de diseño. 
Además, que den prioridad a la vida uni-
versitaria, antes que a los intereses ex-
ternos a esta.
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